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ideoAyer apareció un vi en internet donde
líticos de dos senac ores panistas están recibiendo
en efectivo. No sabemos quién se los dio ni para
dieron. Todo esto se da en el contexto de las
Emilio Lozoya, quien ha denunciado que parte
los sobornos de Ode srecht se utilizaron para

vo a favor de las reformasen el Poder Legislad
del sexenio pasado.

La compra de v< tos de representantes
d<;tan vieja como la mocracia misma. Eso no

que se justifica. Es jna práctica que pervierte
democrático.

De acuerdo con 1& Real Academia Española,
comprar significa" atener algo con dinero". Si
un presidente, por e emplo, le ofrece un millón

or a cambio de su voto ade pesos a un senatí
favor de una iniciativa que el Ejecutivo está pro

s frente a un soborno.poniendo, estaríamc
tal si le ofrece aún más diSin embargo, qué

ñero, digamos que ci en millones, para construir
una carretera en el e itado del senador que des
de hace varios años i ;ste lleva prometiendo a su

eso se consideraría comoelectorado. ¿Tambiéji
e en una democracia steun soborno? ¿Se va

tipo de intercambio: ejemplos
muchos

©
El primer caso —de c inero público que se queda

)lsa a cambio de su voto—el legislador en su b
1 debano tiene por qué tirse: es corrupción dura y

iéne denunciando en Méxicopura. Y es lo qué se vi Video:
desde hace muchos ;iños, no sólo ahorita con el reciben
caso de Lozoya.

re todo cuando hablamosEs gravísimo. Sot
de reformas legisladvas profundas. Supuestamente, el PAN

nte a favor de estas reformas. Podríaestaba ideológicarm?
requerían sobornos para que votaran apensarse que no se

favor de ellas. Pero a codicia humana no conoce límites y
quizá lo que estaríaijios viendo es que, más allá de la com
patibilidad ideológica, los legisladores solicitaron su "moche"
y el gobierno priista se los repartió alegremente.

El problema de lo sobornos a legisladores no sólo es vie
:e fronteras.jo, sino que no cono

En Brasil, José ¦ceu, exjefe del gabinete del presiden
te Luiz Inácio Lula da Silva, fue condenado por el sona
do caso Mensalao. l e comprobaron que, desde su oficina,
compró votos de leg iisladores de partidos diferentes al del
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presidente para garantizar que ciertas leyes se aprobaran
en el Congreso.
Cómo olvidar a Vladimiro Montesinos. En un famoso

video vimos cómo el asesor del presidente de Perú, Alberto
Fujimori, le entregaba 15 mil dólares en efectivo a un con
gresista opositor para que se cambiara de partido y votara
las iniciativas legislativas del presidente. Montesinos, a la
postre, fue condenado por éste y otros crímenes más.

Pero una cosa es dinero, presumiblemente público, para
que se lo quede el legislador en su cuenta privada, y otra
muy diferente es el intercambio de favores que, de hecho,
es el aceite de las democracias. El famoso quid pro quo. "yo

te doy esto a cambio de que tú me des aquello".
Pocos políticos como el expresidente de Es

tados Unidos, Lyndon B. Johnson, para realizar
este tipo de transacciones. El texano, quien an
tes de pasar al Ejecutivo fue el líder de los de
mócratas en el Senado, tenía tres preceptos que
utilizó con gran eficacia durante su paso por la
Casa Blanca: "hay que contar", "hay que ofrecer
y cerrar tratos" y "hay que llevar registros".

Primero está la importancia de los números
en una democracia. ¿Cuántos votos se necesitan
para aprobar una ley? ¿Cuántos se tienen ase
gurados? ¿Cuántos faltan? ¿De dónde podemos
sacarlos? Johnson calculaba. Sabía que, para
ganar, sólo se requiere el margen de un voto. El
presidente salía a buscarlos. De ahí su segun
do precepto: strike a deal. Pedía y ofrecía. Era
un mercader de la política. Vamos a construir
la presa en tu estado a cambio de tu apoyo en
la iniciativa de derechos civiles. Quid pro quo.
Persuadía, manipulaba, presionaba y, en algu
nos casos, hasta amenazaba dentro de lo que
permitía la ley. Y siempre llevaba registros de sus
maniobras. Keep a book. Anotaba cómo se había

comportado cada uno y cada cual a la hora de las definicio
nes. Cuando podía, los premiaba o castigaba. Era generoso
con los aliados e implacable con los adversarios.

Aquí, en México, se decía el sexenio pasado que el presi
dente Peña era un político eficaz dispuesto a utilizar el quid
pro quo para sacar adelante su agenda legislativa. Hoy nos
estamos enterando que también repartía dinero a los con
gresistas, lo cual, por cierto, todavía tiene que comprobar la
Fiscalía General de la República.

El problema
de los sobornos

a legisladores
no sólo es

viejo, sino que
no conoce

fronteras. Hay
ejemplos en
muchos países.

Video: exfuncionarios
reciben fajos de billetes
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De la nada resurgió la figura de Ricardo Anaya. El excandi
dato presidencial del PAN no hace política activa, no se ha
postulado a nada, mantiene su perfil bajo.

Da clases y conferencias. Sale a medios sólo para defender
se de acusaciones como la que le hizo Emilio Lozoya de que
supuestamente recibió sobornos por la reforma energética.

Bastó que una encuesta de Reforma lo ubicara como la
figura opositora mejor posicionada como "contrapeso" fren
te a AMLO para que se convirtiera en tendencia en Twitter.

El reflejo mismo de la pobreza de liderazgos de la opo
sición en tiempos de la 4T. "La caballada está flaca", diría el
clásico Rubén Flgueroa padre.

La encuesta, realizada entre mexicanos que menos aprue
ban la forma como AMLO ha manejado la pandemia, incluye
a siete opositores. El excandidato presidencial del PAN es el
que mejor porcentaje recoge: 34% de los encuestados lo ven
como el mayor contrapeso al autócrata de Palacio.

Le siguen Margarita Zavala, 17%; Enrique Alfaro, 9%;
Osorio Chong, 7%; Cabeza de Vaca, 5%; Alejandro Moreno,
2%; Gustavo de Hoyos, 2%, otros, 1 por ciento. No aparecen
losé Antonio Meade, Silvano Aureoles o Javier Corral.

a
* "¡Qué calidad de mamada, por Dios!", reviró Javier Lozano,
cuando le pedimos su opinión sobre los resultados de la
medición.

En el otro extremo, Fernando Rodríguez Doval, secretario
de Estudios del PAN, estimó que a Ricardo Anaya se le reco
noce hoy una victoria cultural.

"El tiempo le ha dado la razón a todo lo que dijo en cam
paña cuando hablaba de un gobierno de coalición, una eco
nomía libre o una apuesta por la modernidad y el futuro en
ciencia y tecnología", nos dijo.

Ángel Ávila, integrante de la dirección del PRD, no le da
crédito a la encuesta. "Veo muy alto a Ricky", dice. Pone por
encima del panista a Silvano Aureoles o a Miguel Mancera.

El panista Juan José Rodríguez Prats, criticó del anayis

mo, también calificó de "natural" el resultado de la encuesta.
"Es el candidato perdedor, pero no creo que comentamos el
error de postularlo de nuevo. Ya nos mostró sus limitaciones",
puntualizó. Roberto Campa exsecretario del Trabajo, fue la
cónico en su respuesta. "Los van a tratar de acabar", nos dijo.

Salomón Chertorivski, exsecretario de Salud, también le
encuentra lógica al resultado: "Ricardo debe ser, después del
Presidente, la figura pública más conocida".

* Alguna vez lo llamaron el "partidazo". No soltó el poderen
más 70 años. Ha sido fábrica de presidentes desde su funda
ción, en 1929, hasta el 2018, con un paréntesis de 12 años que
gobernó el PAN (20002012).

Hoy son rehenes de los excesos de sus dirigentes y funcio
narios, de la corrupción que toleraron y que los enriqueció. Sus
líderes no levantan cabeza. Si lo hacen, se las cortan.

En las cámaras, salvo excepciones, no se comportan como
oposición. A veces hasta de comparsa le sirven al partido en
el poder. La sociedad los rebasó. Ayer volvieron a sufrir un
doble golpe. Uno vino del excandidato presidencial Francisco
Labastida. a quien personalmente tengo en muy buen con
cepto, y el otro del senador Raúl Pozos.

El primero le aplicó la extrema unción al tricolor en una
entrevista que publicó La Jornada

No sólo dijo que Peña Nieto es "el peor presidente ema
nado del tricolor", sino que afirmó que con Alito, su presiden
te nacional, el PRI va a desaparecer. Vaticinó, muy al estilo
García Márquez, la "crónica de una muerte anunciada".

El exsenador Pozos nos mandó copia de su renuncia. Dice,
textual, que se va del tricolor porque se alejó de sus origenes,
le perdió el respeto a la militancia; hombres y mujeres a los
que les fue arrebatada la voz y el poder de participación.

* Le preguntamos a Amílcar Sandoval, superdelegado de Mo
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rena en Guerrero, el significado de su ausencia en los temple
tes colocados en los actos de AMLO en el estado.

Y es que algunos vieron la ausencia de Amílcar como una
señal de que está fuera de la contienda por la candidatura de
Morena al gobierno del estado.

"Nunca subimos los delegados al templete. Por lo demás

allí estuve", nos dijo. Acompañó su comentario con encues
tas de Demoscopia Digital en las que aparece adelante, por
una nariz, del senador Félix Salgado Macedonio. Muy lejos,
atrás, los priistas Manuel Añorve y Alicia Zamora; el panista
Marcos Parra o el perredista Antonio Gaspar.
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El video que comenzó a circular desde el
fin de semana en redes sociales, donde se
aprecia a presuntos funcionarios de Pemex
entregar cientos de billetes de diversa de
nominación a dos exfuncionarios del Se
nado de la República, revive la indignación
ciudadana.
Mientras la mayoría de los mexicanos

cuenta las monedas para completar sus gas
tos diarios, funcionarios corruptos cuentan
millones de pesos como parte de presuntos
sobornos del gobierno para aprobar un pa
quete de reformas legislativas.

Se presume que el video forma parte del
material que el exdirector de
Pemex, Emilio Lozoya, ofreció
entregar a la Fiscalía General de
la República para denunciar
malos manejos de quienes fue
ron sus jefes, a cambio de que
él y su familia libren la cárcel.
Independientemente de

cómo haya salido a la luz el vi
deo, el Presidente aprovechó
su mañanera para subirse al
barco y exigir que se le dé di
fusión por las redes sociales y
las televisoras, a fin de qüe el
pueblo vea "cómo se hacían las
cosas antes".
Y aquí es donde al inquili

no de Palacio Nacional le podría indigestar
el asunto, pues en el imaginario colectivo
pesan más las imágenes de René Bejarano
llevándose hasta las ligas de los dólares que
le entregó Carlos Ahumada a cambio de fa
vores políticoeconómicos.

Amén de que en aquellos videos se ve a
personajes muy cercanos al hoy Presiden
te, cuando se desempeñaba'como jefe de
Gobierno del DF —además de Bejarano
estaban Gustavo Ponce y Carlos ímaz, por
ejemplo—, en el video de ayer no hay nin
gún pez gordo.

Los que salen ahí no llegan ni a rémo
ras de las grandes ballenas, pero lo más
delicado es que, mientras en los videos
de Ahumada apareció gente de la prime
ra línea del tabasqueño, en el primero de
Lozoya sólo hay desconocidos.

Revivir el asunto de videos de corrupción
le puede pegar más a la 4T, pues personajes
que fueron exhibidos por Ahumada como
corruptos se mantienen cerca del pejismo,
empezando por el propio Bejarano y su
equipo compacto.
Sir el Presidente dice que la gente vea

"cómo se hacían antes las cosas", en las que
empresarios sin escrúpulos corrompían a
políticos para hacer negocios con el gobiep
no, está jalando los reflectores a lo que fue
su administración de 2000 a 2005.

Porque, a diferencia del caso de Lozoya,
adonde ni siquiera ha pisado la cárcel para

firmar el libro correspondiente
cada quince días, en el tema de
los videoescándalos, además
de Bejarano y Ahumada, "tarín,
bién estuvo preso Ponce, que
era su secretario de Finanzas.

Además, aunque ya esté di
vorciada de él, hay que recor
dar que Claudia Sheinbaum
estaba casada con ímaz, cuan
do el entonces delegado en
Tlalpan apareció en un video
llevándose los dólares en bol
sas del supermercado.

En su libro Derecho de ré
plica, Ahumada afirma que en
2003 le pagó al matrimonio un

viaje de placer de varios días por Europa.
Así que los videos de Lozoya, si no son

tan impactantes como los de Bejarano,
Ponce e ímaz, le pueden pegar más a la 4T
que a la oposición.

CENTAVITOS

A propósito de la marcha feminista del fin
dé semana, ¿alguien sabe qué fue de la
fiscal especializada en ferriinicidio Sayuri
Herrera? Nombrada con bombo y platillo a
inicios de marzo de este año, como respueí
ta al grave problema de los feminicidios de
la CDMX, Sayuri ha brillado por su ausencia
ante la escalada de violencia contra las mu
jeres. Que alguien le avise que la fiscalía era
para trabajar y dar resultados.

Si los videos de

Lozoya no son
tan impactantes
como los de
Bejarano,
Ponce e ímaz,
le pueden pegar
más a la 4T que
a la oposición.
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La Retaguardia
López Obrador insiste en organizar evento VIP
 Defensa de Emilio Lozoya Austin lo deslinda de video en redes

Para cubrir aquel recordado video
en el que aparece René Bej araño,
mejor conocido como "el señor de
las ligas", recibiendo fajos y fajos
de billetes por parte de Carlos Ahu
mada, ahora el presidente Andrés
Manuel López Obrador se autoe
rige como su defensor y tremendo
escándalo ha annado para que co
mo si fuera un evento VIP se den

a conocer las alrededor de 16 horas

de video que se supone, entregó el
visitante distinguido Emilio Lozoya
Austin a la Fiscalía General de la

República.
Por lo pronto, por las "benditas

redes", circuló un video en el que
puede apreciarse a dos personas:
Rafael Caraveo, ex secretario téc
nico del Senado y Guillermo Gu
tiérrez Badillo, actual secretario
particular del gobernador de Que
rétaro, Francisco Domínguez Ser
vién, recibiendo fajos y fajos de bi

lletes que se presume, eran sobornos
para que se aprobaran las llamadas
refonnas estructurales.

Con razón el Ejecutivo estatal de
Querétaro, hace ya varios días, de
plano se bajó de la carta que suscri
bieron nueve gobernadores, deman
dando al Presidente la salida del fla

mante subsecretario de Promoción

y Prevención de la Sal ud, Hugo Ló
pezGatell, que la víspera, en una
conferencia virtual, se había dado
el lujo de hasta amenazarlos si no
respetaban el semáforo epidemio
lógico. En ese momento se comentó
no sólo en los corrillos políticos que
un grueso expediente le habrían en
señado a Domínguez Servién; ¿es
taría incluido este video?

Pero como además se dice que
el tabasqueño en su guerra en contra
del ex presidente Felipe Calderón,
va con todo, los nombres de otos
distinguidos panistas podrían salir

a la luz en las mismas circunstan

cias que el político queretano, entre
los que estaría el ex secretario de
Hacienda y ex líder precisamente
del Senado de la República, Ernesto
Cordero Arroyo, así como el tam
bién ex senador, Roberto Gil
Zuarth. ¿Será?

En lo que la duda se despeja y
salen más nombres de legisladores
y panistas cercanos a Calderón Hi
nojosa, ayer mismo, la defensa de
Lozoya Austin, Ontiveros Consul
ting, emitió un comunicado en el
que subraya que el hermano del ex
director de Pemex, Juan Jesús Lo
zoya, "no tiene cuenta alguna en la
platafonna de referencia, (Youtube),
por lo que la difusión del video se
ejecutó mediante la comisión de un
delito, creando una cuenta falsa y
suplantando la identidad de Juan
Jesús Lozoya Austin", éste último,
pesentará la denuncia correspon
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diente a la Fiscalía General de la Re

pública.
Visto todo lo anterior, habrá que

corroborar cómo se pone el evento
VIP que pretende organizar López
Obrador.

Lo que hay que señalar como
una coincidencia que precisamente
ayer, la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos (CNDH), que
preside Rosario Piedra, admitió
la queja presentada por los senado
res del PAN en contra del subsecre

tario de Prevención y Promoción de
la Salud de la Secretaría de Salud

LópezGatell, a quien los albiazules
no están dispuestos a soltar, por pre
sunta negligencia, omisión, irres
ponsabilidad e irregularidades en
el manejo de la pandemia de Covid
19, además de la opacidad en la
compra de ventiladores que se com
praron a precios muy elevados.

De que LópezGatell ha hecho
un papel verdaderamente deplorable
en el manejo de la pandemia, no hay
duda alguna y a diario puede verse
que hace mucho rebasó a este fun
cionario tan cuestionable.

A la senadora Josefina Vázquez
Mota, le correspondió infonnar que
será la Quinta Visitaduría de la
CNDH, la que detenninará si pro
cede emitir la recomendación co

rrespondiente. En el documento pre
sentado por los legisladores panistas,
destaca el que no se haya recomen
dado el uso de cubrebocas en deter

minados contextos y falta de apli
cación y pruebas suficientes para
una detección oportuna de la enfer
medad. No hay que soslayar que Ló
pezGatell se ha resistido a lo largo
de los meses a la aplicación de prue
bas para detectar el coronavirus, pa
ra así tapar los números de conta
giados y fallecidos que cada día se
le acumulan más y más y ya no sabe
ni qué hacer.

Municiones

*** Otra vez haciéndole al héroe.

En su gustadísima conferencia,
standup mañanero, el presidente
López Obrador de plano se ofreció
para ponerse la vacuna contra Co
vid19, si es que Rusia o China, de
muestran que es eficaz: "... si hay
disponibilidad, adelante, y para que
no quede duda de la importancia
que tiene para nosotros, yo sería el
primero en dejarme vacunar, porque
me importa mucho, pero tenemos
que conocer bien lo que está suce
diendo, garantizar que sea algo efec
tivo y que esté al alcance de toda la
gente". Vaya disponibilidad por par
te del Ejecutivo, más aún, cuando a
diario surgen los casos de personas
que tienen que morir a las afueras
de los hospitales donde no los quie
ren recibir y el mandatario es el pri
mero en no cumplir con las reglas
como el uso de cubrebocas, así que,
se reitera, que no le haga al héroe.
*** Ya se había consignado en este
espacio en anterior entrega, que se
había visto al subsecretario de Go

bernación, Ricardo Peralta, regre
sar muy silencioso a su puesto; a lo
mejor, ni él mismo esperaba que in
tegrantes de Morena, demandan su
salida inmediata de la Secretaría de

Gobernación, a cargo de Olga Sán
chez Cordero, porque prácticamen
te, se mete en lo que no le importa
y en la guerca para la sucesión de la
dirigencia morenista, se ha colocado
ni más ni menos, que del lado del
coordinador de la bancada de Mo

rena en la Cámara de Diputados,
Mario Martín Delgado, al pronun
ciarse por el método de encuestas
para la renovación de la dirigencia
de ese instituto político.

*** Ante el X Consejo Estatal del
PRD en la Ciudad de México, rindió
protesta como Presidenta de la Di
rección Estatal Ejecutiva, Nora
Arias Contreras, quien fue elegida
de fonna unánime. La nueva diri

gente del sol azteca declaró que la
Ciudad de México, no se puede en
tender sin el PRD. "Seguimos man
teniendo la mayor militancia parti
dista en la Ciudad de México, con
alrededor de 215 mil afiliados" y
añadió que la gente reconoce que
los avances ocurridos en la capital
son gracias al PRD. "La ampliación
de derechos, las libertades, los pro
gramas sociales, sobre todo en ma
teria de salud, se deben al impulso
y defensa del PRD. No daremos ni
un paso atrás... Recuperaremos su
confianza y el sol volverá a brillar
en la Ciudad de México".
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De pe a pa

bercera Tansformación de México

Al estallar la Revolución Mexicana

en 1910, las grandes élites domi
nantes en la nación azteca estaban

conformadas en 6 mil haciendas y
48 mil 635 ranchos. Eran los terra

tenientes los que partían el queso, a
través de los cuales se mantenía a

los hombres del campo esclaviza
dos en las llamadas "tiendas de ra

ya". Esas élites constituían el gran
control social, político y económi
co de la dictadura del general Por
firio Díaz Mon.

Al estallar el cuete en 1910, ha
bía en México 15.1 millones de ha

bitantes y para 1915 el movimiento
revolucionario había reducido a la

población mexicana a 13.5 millo
nes de habitantes. Dato único en la

historia de México.

Francisco I. Madero, un burgués
terrateniente puro de Coahuila que
no tenía en su historial cola larga y
corta que le pisaran, le pondría fe
cha y hora para iniciar la Revolu

ción Mexicana: 20 de noviembre

de 1910 a las 5:00 pm. Es el único
movimiento armado al que se le ha
puesto día y hora.

Pancho Villa, cuyo nombre real es
José Doroteo Ferman Arámbula y no,
Doroteo Arango Arámbula como nos
enseñaron en la escuela y Pascual
Orozco, además de Madero, quien por
cierto jamás empuñó un 3030, igual
que Venustiano Carranza durante la
Revolución Mexicana, estallarían el
movimiento armado en Chihuahua

que derrocaría a Porfirio Díaz el 25 de
mayo de 1911, es decir 6 meses y 4
días después de iniciada la Revolución
Mexicana, durante los cuales se puso
de manifiesto que el ejército federal
era un ejército viejo e inservible ates
tado de generales mañosos como el
usurpador Victoriano Huerta, Aurelia
no Blanquet y muchos, muchos más.

El llamado bandolero divino o

centauro del norte, Pancho Villa se
convertiría en el alma de la Revolu

ción Mexicana y es en rigor el único
militar, surgido del pueblo de Méxi
co que se dio el lujo de derrocar a
dos dictadores: Porfirio Díaz y Vic
toriano Huerta.

La Revolución Mexicana pondría
fin al Estado porfirista dictatorial y el
movimiento armado daría origen al
Estado social, producto de las armas,
traicionado a partir de la década de los

80's por los regímenes priistas tecno
fondomonetaristas y falsos profetas
de la globalización imperial.

La Revolución Mexicana haría que
la nación azteca se transfonnara de un

México en caos, al México de las li

bertades, del Estado social y de las
instituciones fuertes, que hoy permiten
el autogobierno y a las que hoy AM
LO está empeñado en destruir para
confomiar lo que él llama la "Cuarta
Transformación de México", cuando
en realidad se trata de un vil engaño se
trata de "mandar al diablo" a esas ins

tituciones removiendo la destrucción
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de la República, a la que quiere regre
sar medio siglo atrás.

Hoy, AMLO se niega a reconocer
esa Tercera Transfomiación de México

que quiérase o no, es herencia de los
revolucionarios Venustiano Carranza,
Alvaro Obregón Salido, Emiliano Za
pata y todos los integrantes del grupo
Sonora, encabezado por Plutarco Elias

Calles, sin duda un hombre de Estado
que entre otras instituciones creó el
PR1 o el abuelo del PRI, que quiérase o
no le dio a México más de 7 décadas

de paz social.
AMLO finge demencia de esa im

portantísima Tercera Transformación
de México y pareciera emular a Adolfo
Hitler, quien por cierto solía quitarle

páginas a la historia. Así que la Tercera
Transformación de México sería que la
Revolución Mexicana, transformó a
México de un país en caos, al México
de las instituciones. ¿Quién encabeza
ría la Cuarta Transfomiación de Méxi

co? Verdad que no es la transformación
de AMLO, ¡Aquí se lo diré en la próxi
ma entrega!
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freVites
POLÍTICOS

1 Pruebas a la vista. Durante meses se manejó la teoría
• de que existían videos incriminatorios que imputaban

a panistas en sobornos para la aprobación de la reforma
energética impulsada por el gobierno de Enrique Peña
Nieto. Y comenzó el desfile. El primer material se filtró ayer.
Guillermo Gutiérrez Badillo, secretario particular del go
bernador de Querétaro, Francisco Domínguez, aparece en
una presunta entrega de dinero al entonces secretario téc
nico de la Comisión de Administración del Senado, Rafael
Caraveo, muy cercano al senador Jorge Luis Lavalle Maury
y a Ernesto Cordero. Emilio Lozoya, exdirector de Pemex,
involucra en una carta a Ricardo Anaya a Ernesto Cordero,
a Salvador Vega, al propio Lavalle, a Pancho Domínguez y
a Luis Miguel Barbosa, entre otros, en esta danza de los mi
llones. A la FGR le sobra trabajo. Su propio destino alcanzó
al panismo. Innegable realidad.

2 Fuerza viva. El agua vuelve a su nivel. Tras meses de
•trámites para constituirse como nuevos partidos po

líticos, sólo una organización va a la cabeza para conver
tirse en contrapeso de Morena. Sólo México Libre se perfila
para contender verdaderamente, pues las otras cuatro han
declarado abiertamente su apoyo al gobierno del presiden
te Andrés Manuel López Obrador. México Libre rebasó sin
contratiempos a Fuerza Social, de Pedro Haces; Redes So
ciales Progresistas, del yerno de Elba Esther Gordillo; En
cuentro Solidario, antes Encuentro Social, y Grupo Social
Promotor por México, antes Nueva Alianza. Digamos adiós
a Fundación Alternativa, de César Augusto Santiago, y Sú
mate a Nosotros, de Manuel Espino. En semanas habrá
nuevos contendientes. Sólo uno para disputar una elección.
¡Mucho ojo!

3 Modelo exitoso. Ya en los años 70 la secundaria se
• transmitía por televisión y fue un logro en la penetra

ción cultural en zonas a las que apenas llegaba la civili
zación. No tendría por qué fallar ahora. A una semana de
que inicie el ciclo escolar 20202021 a través del progra
ma Aprende en Casa, el presidente Andrés Manuel López
Obrador defendió el acuerdo de la SEP con las televisoras
privadas que permitirá llevar la educación a todos los es
tudiantes de México, al menos hasta diciembre. Destacó la
importancia de la participación de las empresas de medios,
entre ellas Imagen Televisión, porque, de no ser así, recono
ció, con los canales del Estado y de las entidades federativas
no se habría podido lograr la cobertura suficiente. El pupitre
está puesto, que cada alumno mexicano haga lo suyo. Patria.

9 Esfuerzos perdidos. La Comisión Nacional de los De
M«rechos Humanos admitió la queja presentada por los

senadores del PAN en contra del subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, por las decisiones tomadas en torno a la
estrategia nacional contra el covid19. El pasado 14 de agos
to, el grupo parlamentario fue notificado de que se admitió
la queja presentada y que se van a iniciar las investigaciones
y los trámites correspondientes. "La queja admitida por esta
Comisión Nacional de los Derechos Humanos estará a cargo
de la Quinta Visitaduría General", anunció )oseñnaVázquez
Mota, en conferencia virtual del grupo parlamentario del
PAN en el Senado. Como siempre, ver en el ojo ajeno es ce
rrarse a corregir los errores propios. Despierten.

5" Cuando las cifras hablan. Más de nueve millones de
3. mexicanos, alrededor del 7% de la población, ha reci
bido, en conjunto, 174 mil millones de pesos como inversión
social del gobierno federal, sólo a través de cuatro progra
mas de la Secretaría del Bienestar, informó María Luisa
Albores, titular de esa dependencia. Por su parte, Gabriel
García, coordinador de los Programas de Desarrollo de la
Presidencia, informó que, de abril a la fecha, en el llamado
"periodo covid", al padrón de los programas integrales se
adicionaron alrededor de 2.5 millones de beneficiarios, con
lo que, en la actualidad, son en total 25 millones de personas
y 18.4 millones de domicilios a los que llegan. ¿Cuánto de ese
dinero ha ido a parar a manos que no lo merecían?
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EN LACNDH,
UN MACHÍN
Y UN PLAGIARIO
\rturo Tapia, quien golpeó en el rostro
a una mujer, fue designarlo director ríe
Difusión de Comunicación Social

RAYMUNDO
SÁNCHEZ
PATLÁN

currió el 24 de septiembre de 2019: Arturo
O Tapia Lugo, enfurecido, propina un dere

chazo en el rostro a una empleada de un
local de fundas para teléfonos celulares en
la estación Tlalnepantla del Tren Subur
bano. Antes la había insultado: "Trabajas
aquí de dependiente, reina. Seguro apenas

tienes la prepa. Eres una p... al mejor postor".
Otra empleada del lugar, que presenció el ataque contó,

"vino una persona, supuestamente un cliente a agredirnos.
Un machista que empezó a decir que qué bueno que
nos mataban, que qué bueno que nos violaban, que qué
bueno que existían tantos feminicidios. Agarró a mi
compañera y la golpeó porque vio que lo estaba grabando".

La agresión de este sujeto fue captada en video (https.//
youtu.be/pMEUqAxrQwY), lo cual atizó la indignación.
Sobre los hechos, la fiscalía mexiquense abrió una carpeta
de investigación. Casi un año después, hay noticias sobre
el dichoso Tapia: la titular de la Comisión Nacional de
Derechos Humanos, Rosario Piedra lo premió nom
brándolo director de Difusión de la Dirección General

de Comunicación Social. Así se las gastan en la era de
la 4T, que encabeza el presidente "más feminista de la

____historia".

Esa designación vino acompa
ñada de otras, igual de polémi
cas Piedra también colocó en su
equipo a Boris Berenzon, des
tituido por la UNAM en 2013
como académico, por plagiar
una tesis doctoral. Juan Manuel

Aurrecoechea, Francisco Miñarro y Mario Elkin Ramírez,
denunciaron que el susodicho hizo copypaste de varios de
sus textos, sin dar el crédito correspondiente. Pero ahora
es el coordinador de acciones y programas de promoción
y divulgación de la CNDH. Y el colofón para acabar de
enterrar la autonomía de la institución: Christian Pérez

Camacho, militante fundador de Morena, fue designado
subdirector de Seguimiento de Recomendaciones.

Enfureció a la presidenta del Consejo Político Nacional
de Morena, Bertha Luján, la postura, a título personal, del
subsecretario de Gobernación, Ricardo Peralta, respecto
a que la definición del próximo dirigente de ese partido
debe hacerse por encuesta abierta a la ciudadanía.
Su clan ahora exige a la secretaria Olga Sánchez Cor

dero cesar al funcionario, y a la Fepade, de José Agustín
Ortiz Pinchetti, investigar la "intromisión" en el proceso
partidista. Extienden el ring hacia el Palacio de Cobián.

EN EL VISOR: Baraja de opciones tiene la diputada de
Morena, Tatiana Clouthier Una opción es la candi
datura al gobierno de Nueuo León, y hasta se dice que
un magnate petrolero está dispuesto a conformar un
grupo de empresarios para respaldarla. Pero eso de
pende del apoyo que su partido dé o no a la alcaldesa
de Escobedo, Clara Luz Flores. Y entre el morenismo
se menciona otra posibilidad: ante la casi inminente
postulación del titular de la SEP, Esteban Moctezuma,
como su abanderado en San Luis Potosí la uen a ella
como su releuo.

BERENZON, QUE
COPIÓ SU TESIS,

COORDINA LA
rk«7i ¦¦ n * íwá».
LMVULUACIUIN

—I
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UN FUNCIONARIO
RESPETADO

El procurador Fiscal, Carias Romero, es
uno de los funcionarios más respetados y
serios que laboran en el gobierno actual

s raro que los diputados particularmente
Elos de la oposición en turno elogien el

trabajo de algún funcionario. Más. tra
tándose de colaboradores del gobierno
actual.

Y si por añadidura no figura en la pri
mera línea del gabinete, con mayor ra

zón. Lo más probable es que lo arrumben o no le hagan
el mayor caso.
Pero con Carlos Romero Aranda, procurador Fiscal

de la Federación, la historia es diferente.
El abogado de la Secretaría de Hacienda y del gobierno

federal en temas fiscales ha dado luz a su trinchera y él
mismo se ha convertido en uno de los personajes más
respetados que colaboran hoy en día con la 4T.
Ayer mismo, en la reunión que sostuvo a distancia con

los diputados integrantes de la Comisión de Hacienda en
cabezada por la legisladora panista Patricia Terrazas, de
Chihuahua Romero recibió elogio tras elogio de aquellos
que intervinieron con sus preguntas.
¿La razón? Su disposición a participar y la claridad y

sencillez con que respondía cada una de sus preguntas.
Sin evadirlas o pasarlas de largo, sin tirarles rollo ni es

conderse tras tecnicismos que
nadie comprende (por cierto,
también habría que agradecer
que, esta vez, la mayor parte
de los planteamientos de los
legisladores fueron directos y
breves).
De los temas que abordó el

procurador Fiscal en esta oca
sión. recogemos su opinión sobre el Poder Judicial por lo
que toca a los casos que comparten. Desde su perspectiva
y contrario a la opinión de algunos diputados "la mayoría
de los casos los jueces han actuado correctamente", salvo
algunas excepciones en las que más bien hay distinta
interpretación dentro del margen de la ley.
Romero resaltó y agradeció a su vez a los diputados

la reforma a la ley que permitió incorporar el "criterio
de oportunidad", figura que les ha ayudado a recuperar
miles de millones de pesos, y además ahí cae el caso de
la ex secretaria de Sedesol. Rosario Robles les permite
alcanzar a aquellos que se escondían en sus subalternos,
ordenándoles firmar cuestiones fraudulentas, para quedar
ellos "limpios".

El abogado del CUM adelantó también que en la reunión
de mañana con los gobernadores en San Luis Potosí firma
ría con todas las entidades un convenio de colaboración

que faculta a las instancias estatales a investigar evasión o
elusión de impuestos federales, dar vista a la dependencia
federal, y en caso de recuperar recursos económicos, ¡el
Gobierno de la República los regresará íntegramente al
estado correspondiente! Suena bien, ¿verdad?

GEMAS: El gobernador de Querétaro, Francisco Do
mínguez, cesó de manera fulminante a su secretario

particular, Guillermo Gutiérrez Badillo, quien aparece
en un video al lado de Rafael Caraueo, ex secretario
técnico de la Comisión de Administración del Senado,

recibiendo bolsas con dinero en una oficina.

ES CLARO Y

PRECISO AL

EXPLICAR

CONCEPTOS

MARTHA
?NAYA
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Tavarich Putin y Torruco Citur
Tiembla Trump: Cuando su similar de Rusia, Vladimir

Putin (VP) reprocha algo al jefe saliente de la Casa Blanca
Donald Trump (DT) la prensa refiere un chantaje del Kre
mlin sobre algunos detalles de su vida privada y conexio
nes empresariales en la tierra de los zares.

Fuente: El dosier privado de un agente británico que
informó a Barack Obama de la existencia de "kompromat",
palabra rusa que según el ex jefe del Servicio Secreto Inte
rior Nikolai Kowaljew describe una información escanda
losa para presionar a figuras públicas ¿necesaria en el caso
de DT quien en 20B organizó como copropietario del con
curso de Miss Universo ese evento en Rusia? Según el dia
rio alemán Kolner Stadt Anzeiger desde 2002 durante la
presidencia de George W. Bush, se asignó al oficial encu
bierto de la Agencia Central de Inteligencia (CIA) en el
Kremlin Oleg Smolenkov la cobertura de DT en Rusia.

Hasta 2036: Sí lo desea VP permanecerá en el poder
pues en julio 75 por ciento de sus gobernados aprobaron
se perpetúe en el poder, convirtiéndolo en el líder más
longevo arriba de José Stalin y Catalina la Grande.

Putin y México: El presidente AMLO dijo que estable
cerá comunicación con Rusia en caso que cuente con una
vacuna eficaz contra COVID19 e incluso seria el primero
en vacunarse "porque es un tema que importa mucho".

Ventaja: Sobre la eficiencia de la vacuna rusa, VP pre
guntó a su ministro de Salud Mikhail Murashko si era la

primera en el mundo en ser registrada y respondió que sí.
Para corroborar VP informó que una de sus hijas ¿María o
Tatiana? "tenía una temperatura de 38°C, el día de la pri
mera inyección bajó a 37 y después de la segunda se in
crementó pero luego se sintió bien y su conteo de anti
cuerpos se elevó". Un golpe a la OMS que en diciembre y
enero ocultó, pese a la advertencia de Taiwán, la tragedia
del Coronavirus.

Alza México: El secretario de Turismo Miguel Torruco
(MT) encabezó la Reunión Extraordinaria de la Comisión
Interamericana de Turismo (Citur) de la OEA, en la cual
propuso tres ejes de acción para la recuperación del sector
regional como: protocolos de seguridad, fortalecimiento
de la conectividad aérea y reactivación de cruceros. Un
nuevo modelo de desarrollo más justo y eficiente. En el
foro virtual participó el director de la OMT, Zurab Polo
likashvili quien afirmó "Nadie sabe con certeza que tan
rápido se recuperará el sector". En 2014205 el programa
de turismo social de MT fue reconocido por la OMT...

Tlaxcala: La alcaldesa Anabell Ávalos anunció el pro
grama "Tu Tarea Segura" con 19 centros en comunidades,
delegaciones y en la capital para realizar e imprimir ta
reas de manera segura y gratuita así como la entrega de
paquetes escolares...

SMSEM: Incrementa 48 por ciento la atención odonto
lógica al magisterio.
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Recuperando liderazgo
Muestra de que México trabaja en recuperar su
presencia y liderazgo en América Latina, fue la
reunión virtual que encabezó Marcelo Ebrard, con
miembros de la Ceiac. Como presidente pro tempore
del organismo, explicó la ruta que seguirá, con
Argentina, para que la región tenga acceso, sin fines de
lucro, a la vacuna contra el CGVID 19.

Sembrando futuro
Nos hacen ver que la Estrategia Integral Zafiro,
que impulsa el gobernador de Durango. José Rosas
Aispuro. es todo un plan integral de prevención del
delito. So sólo se enfoca en la atención a víctimas.

sino que incluye plantar tres mil árboles frutales en
colonias de la entidad. Ayer mismo, sembró ejemplares
de naranjos, duraznos, limones, higueras y guayabos.

Examen para padres
Pertinente y responsable llamado hizo la UNAM, que
dirige Enrique Graue. a ios padres y madres de ios
aspirantes que este miércoles v jueves presentarán
examen de ingreso a licenciatura, l os protocolos
sanitarios en las sedes están listos, incluido en el

Estadio Olímpico Universitario que se llenará de
jóvenes como en los 80; se pide ev itar aglomeraciones.

Va plan de infraestructura
Nos adelantan que en no más de 15 días, el gobierno
federal y el Consejo Coordinador Empresarial,
encabezado por Carlos Salazar Lomelín, pondrán en
marcha el plan de infraestructura para impulsar la
industria de la construcción y el sector energético. Nos
dicen que sólo afinan los detalles para dar a conocer
estas acciones que ayudarán a la reactivación.

La justicia los une
Ponentes de primer nivel tendrá hoy el Primer
Encuentro Nacional Digital sobre Desafíos de la
Justicia Mexicana, que organiza el Senado. Participan
el presidente de la SCJN, Arturo Zaldívar; ia titular de
Segob, Olga Sánchez Cordero: el consejero jurídico
de la Presidencia, Julio Scherer: el secretario de
Seguridad, Alfonso Durazo: y el fiscal Alejandro Gertz,
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Ciudadanos

Si bien el Gobierno merece críticas

por el manejo de algunas áreas de la
pandemia, también es cierto que los ciu
dadanos en muchos casos hemos sido y
somos irresponsables.

El coronavirus ha evidenciando nuestras muchas caras

oprobiosas. Las deficiencias en las áreas de salud, educación
y en economía, por sólo mencionar tres, muestran las des
igualdades sociales, al tiempo, que colocan lo invisible visible.

La urgencia de salir es por la necesidad de sobrevivir de
millones de familias. Quizás en muchos casos haya concien
cia sobre la pandemia; sin embargo, no hay manera de parar
porque al hacerlo se acaban los exiguos ingresos.

La recuperación económica está lejana. De alguna u otra
forma las familias ya lo saben. Si de por sí viven bajo la ad
versidad, la pandemia ha puesto en evidencia la infinidad de
problemas cotidianos a los que ahora se suma todavía más
al tiempo que crece la incertidumbre; no se ve por ahora por
dónde, porque no hay por ahora por dónde.

El Gobierno tiene muy claro esto y es por ello que ha acele
rado los tiempos buscando echar a andar la economía lo más
pronto posible. Bajo esta prisa, a la que se suma la que el Pre
sidente trae desde que ganó las elecciones, se han apurado
fases lo cual inevitablemente ha provocado nuevos contagios.

El dilema es inevitable. Buena parte de la responsabilidad
ha descansado en los ciudadanos, los cuales nos hemos mo
vido entre la urgencia y en muchos casos también en medio
de las contradicciones informativas oficiales.

De alguna forma, la sociedad ha venido pagando las con
tradicciones. Los deseos del Gobierno han sido alcanzados

sistemáticamente por la terca realidad. Si bien no tiene sen
tido manejarse con discursos negativos o sistemáticamente
adversos tampoco tiene sentido recurrir a un discurso positi
vo por principio. Insistir que se está controlando la pandemia,
que ya estamos cerca de salir de ella, que se está "achatan
do" la curva de contagios no va aparejado con lo que se está
viviendo.

Por lo pronto, no queda claro qué tanto el discurso del
Gobierno ha permeado entre los ciudadanos bajo supues
tos de que las cosas se están controlando. No queda claro si
esto pudiera motivar a muchos ciudadanos a salir a las calles,
tampoco queda claro si el hecho de que el Presidente no use
cubrebocas acaba por ser un motivo para que muchos ciuda
danos no lo hagan, a lo que hay que sumar los innumerables

devaneos del vocero respecto al tema.
Lo que los ciudadanos tenemos que asumir desde donde

se vea son nuestras responsabilidades. Habrá quien a estas al
turas dude del coronavirus, pero, al final, somos de la idea de
que es una minoría y que como suele suceder solamente se
terminará creyendo en su existencia cuando se viva en carne
propia o que alguien cercano lo padezca, y como están las
cosas todos estamos cerca de ser contagiados.

Los ciudadanos debemos cuidarnos y hacer lo que se nos
pide. El debate sobre el uso del cubrebocas a estas alturas re
sulta grosero y no hay que meterlo en la discusión, hay que
usarlo y punto. La sana distancia debe permanecer como un
acto fundamental en nuestra relación con los otros, hacerlo
está plenamente comprobado que es la gran defensa ante el
Covid19.

Independientemente de lo que se vaya informando de
manera cotidiana, es claro que los ciudadanos tenemos una
enorme responsabilidad y que debemos comportarnos a la
altura. Es definitiva la urgencia de salir y si ya estamos en ello
debemos cumplir al máximo las medidas que está compro
bado nos sirven de manera estratégica, al tiempo que son de
enorme utilidad en nuestra relación con los demás, son terre
nos de responsabilidad y respeto colectivo.

No podemos salir de nuestras casas hasta con el perico.

• RESQUICIOS.
Se echó a andar la videoteca del detenido distinguido con
personas identificables quienes están obligadas a informar
quién los mandó, qué hicieron con la lana y por qué acepta
ron hacerlo; habrá que preguntarse por qué iniciaron con lo
que difundieron ayer.
EL DEBATE sobre el
usodelcubrebocasa
estas alturas resulta

grosero y no hay
que meterlo en la
discusión, hay que
usarlo y punto. La

sana distancia debe

permanecer como
un acto fundamental
en nuestra relación

con los otros, hacerlo
está plenamente

comprobado que es
la gran defensa ante

el Covid19
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ROZONES
• La polémica decisión de Corral
Y el que se queda sin opciones porque la crisis sanitaria casi lo rebasa es el go
bierno de Javier Corral, que en medio de la fatiga de su personal clínico, a tope
con más de 6 mil 500 casos confirmados de Covid19 y casi mil muertes, según
cifras oficiales, no le quedó más que llamar a unos 3 mil trabajadores del Sector
Salud entre quienes se ubican adultos mayores, diabéticos, hipertensos o con
alguna otra comorbilidad a reincorporarse a sus labores y que sea lo que Dios
quiera, pues los más jóvenes, quienes se encuentran en la primera línea de
contacto, ya no pueden con tanta carga. ¿Estará dispuesto el panista a asumir
el costo de poner en riesgo a más médicos, enfermeras y camilleros? Al tiempo.

• La mecha del caso Lozoya
El potencial políticamente explosivo vinculado al caso Lozoya se empezó a
mostrar ayer tras la difusión de un video que, ahora se sabe, no sería el mismo
que dio el exdirector de Pemex a la Fiscalía General de la República como parte
de la denuncia que presentó por el reparto de sobornos en los que involucró a
Enrique Peña Nieto y Luis Videgaray. Por lo pronto, las imágenes filtradas en
redes sociales muestran la entrega de fajos y fajos de billetes que son guarda
dos en maletas, un trasiego de efectivo del que al menos ayer no se pudo dar
una explicación. Paralelamente, son claros los nombres de los destinatarios de
cada misil filtrado y ahí Luis Videgaray aparece en uno sí y en otro también. Se
les viene duro a unos, pero a otros se les viene también tupido.

• SCT Morelos. día crucial
Nos comentan que el secretario de Comunicaciones y Transportes, Jor
ge Arganis Díaz, debería poner la mira en el Centro SCT Morelos, porque
resulta que hoy se dará a conocer a la empresa ganadora del proceso LO
009000961E132020 y fuentes cercanas al desarrollo de la licitación comen
tan que los dados aparentan estar cargados en favor de Grupo Constructor
Transportieren, S. A. de C.V., firma que podría quedarse con un jugoso contrato
para realizar trabajos en un tramo de la carretera PeraCuautla, como resultado
de las labores que supuestamente realiza tras bambalinas Humberto Ibarrola,
quien era director en Aldesa, la compañía que se vio implicada en el socavón
que provocó que dos personas fallecieran en el Paso Exprés de Cuernavaca. Uf.

• Reformón Judicial

Nos aseguran que la reforma al sistema judicial que tendrá semáforo de arran
que este día será de verdad de amplias dimensiones. Un gran conjunto de ini
ciativas será presentado tanto en el Senado de la República como en la Cámara
de Diputados, otras tantas ya se encuentran en comisiones. Las modificaciones
serán en varios niveles: constitucionales, a la Ley Orgánica del Poder Judicial
de la Federación. Entre las que van al Senado, punto del encuentro de alto nivel
que se realizará hoy, habrá reformas constitucionales a la Ley General del Sis
tema Nacional de Seguridad Pública y a la Ley General de Responsabilidades
Administrativas. Habrá pues que estar pendientes de las participaciones de
Arturo Zaldívar, Olga Sánchez Cordero, Alejandro Gertz Mañero y Alfonso
Durazo.
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• Góbers y sus calificaciones
Nos informan que apareció ya la más reciente medición mensual de goberna
dores de la casa MassiveCaller y sus resultados indican que los 10 goberna
dores mejor evaluados son el panista Mauricio Vila, de Yucatán, con 65.4 por
ciento; la priista Claudia Pavlovich, de Sonora, con 61.3 por ciento; el priista
Ornar Fayad, de Hidalgo, con 58 por ciento; el panista Francisco Domínguez,
de Querétaro, con 53 por ciento. El único mandatario estatal por Morena es Jai
me Bonilla, de Baja California, con 52.4; el priista Quirino Ordaz, de Sinaloa,
con 51.9; el panista Diego Sinhue Rodríguez; con 49.5; el priista Miguel Ri
quelme, de Coahuila, con 47.5, el panista Carlos Joaquín González, de Quinta
na Roo, con la misma calificación y finalmente el panista Antonio Echevarría,
de Nayarit, con 45.2 por ciento.

• Verdes por la libre, pero no en todo
Los que ya anunciaron que no van en coaliciones, al menos no en lo que res
pecta a alcaldías y ayuntamientos, son los del Partido Verde, que dirige Carlos
Puente. Ese acuerdo, tomado por su Consejo Político Nacional, implica que
apostarán por su propia fuerza territorial. Nos aseguran que esta decisión al
final permitirá conocer su capacidad real de movilización y los espacios so
ciales en donde sus propuestas pudieran tener cabida. Actualmente el Partido
Verde es aliado de Morena en las cámaras del Congreso y, nos comentan, su
oferta política y propuestas se han desdibujado. A ver finalmente si sostienen
su apuesta y si no los aterriza la pesada losa de la realidad.
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¿SERÁ mera casualidad? A más de uno le llama la
atención el timing del supuesto video de Emilio
Lozoya: se dio a conocer justo después de que la
Alianza Federalista emplazó al gobierno a un nuevo
pacto ñscal y a dos días de que el Presidente se reúna
con la Conago.

EL ENCUENTRO entre Andrés Manuel López
Obrador y los gobernadores se espera rispido,
dado que la Federación le ha jugado bastante rudo
a los estados en cuestión económica y sanitaria,
favoreciendo a los morenistas y a aquellos que le
rinden pleitesía. En cambio, a otros que le han plantado
cara, como Nuevo León, Coahuila y Tamaulipas,
el mandatario los dejó plantados hace unos días
y sigue sin atender a los damnificados del huracán
"Hanna"

EN LO QUE se refiere al video, el primer golpeado es
Francisco Domínguez pues uno de los que aparece
recibiendo el millonario soborno hasta ayer era su
secretario particular. Así que a la reunión de Conago
llegará bastante debilitado... si es que va. Además no
hay que olvidar que el queretano es el líder del bloque
de gobernadores panistas, el GOAN. Y la función
apenas está comenzando.

LOS OPTIMISTAS (como el Presidente) dicen que
ya se empieza a ver la luz al final del largo túnel
de la pandemia. Sin embargo, todo indica que se trata
de una mera ilusión óptica, cortesía de la manipulación

de las cifras de Hugo LópezGatell.

QUIENES saben leer los números advierten que el
gobierno federal está creando la falsa percepción de
una meseta de contagios, ya no un pico, no porque
realmente se haya contenido la pandemia. ¡Para nada!
En realidad se están contabilizando menos casos

porque... ¡se están haciendo menos pruebas!

DE ACUERDO con el reporte oficial de la Secretaría
de Salud, ayer se reportó la realización a nivel nacional
de sólo 7 mil 379 pruebas de Covid19 con resultado
definitivo. En contraste, hace apenas unas semanas
se realizan en promedio 15 pruebas diarias.

HAY QUE reconocerles que su lógica es implacable:
si no hay pruebas, no hay contagios. ¡N'hombre, unos
genios!

CUENTAN que el alcalde Enrique Vargas es un gran
promotor de la familia, pero de su familia. Según lo que
se comenta en Huixquilucan, en la alcaldía existe
el proyecto de que el panista siga los pasos
de los Moreira y le entregue el cargo ¡a su esposa!

DE ACUERDO con esta versión, Vargas planea irse
como diputado local a Toluca para de ahí saltar
a la candidatura para gobernador mexiquense.
En tanto, Romina Contreras quien se autoetiqueta
como "de Vargas" sería la abanderada panista en
Huixquilucan. ¿Se atreverán a tanto? Es pregunta
por bienes mancomunados.
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Sin medicamentos

El Presidente asegura que eliminó
la corrupción en la compra y distribución
de medicinas, pero tristemente
hoy nos faltan medicamentos.

"El derecho a la salud se estableció

hace 25 años y es hasta ahora
que estamos en proceso

de garantizarlo, porque pueden
haber enunciados, pero no

se cumplen, no se lleva a la realidad".

Andrés Manuel López Obrador

La posición del Presidente ha
cambiado. El 24 de enero
afirmaba "No hay desabasto".

Anunció entonces una investigación
para saber si la empresa Pisa, cuya
planta de producción de medicamen
tos oncológicos pediátricos fue cerra
da por Cofepris, se había coludido
con directivos del Hospital Infantil
Federico Gómez para crear una esca
sez artificial de estos productos. Pos
teriormente reconoció que sí había
desabasto y comenzó a comprar me
dicamentos en el extranjero, más caros
que en México, pero el desabasto no
ha terminado.

Para el Presidente el tema de
fondo es que antes había corrupción,
pero la situación ya se resolvió. "Ha
bía mucha corrupción también en
el sector salud, se robaban hasta el
dinero de las medicinas", dijo el 26
de enero en Monterrey. Lo curioso es
que cuando había corrupción sí había
medicamentos, mientras que hoy, que
supuestamente ya no hay corrupción,
no hay medicinas.

La verdadera razón del desabasto
no es la corrupción, sino la incapacidad.
"Descarrilaron el sistema de compras

de medicamentos en el país", señala
Xavier Tello, médico cirujano y analista
de políticas públicas de salud. Antes
el gobierno adquiría medicamentos
con "dos o más licitaciones al año",
en "compras consolidadas bien hechas
por el IMSS", pero el nuevo gobierno
cambió el sistema por decreto y dio la
responsabilidad a la Oficialía Mayor de
la Secretaría de Hacienda, la cual no
tenía ni experiencia ni conocimientos
sobre el tema Por presión del gobierno
se impusieron precios de referencia
demasiado bajos, lo cual hizo que mu
chas de las "claves" quedaran desiertas.
Los medicamentos simplemente se
dejaron de adquirir.

El gobierno decidió también eli
minar a las empresas de distribución,
que tenían experiencia y capacidad
para llevar medicamentos a todos los
rincones del país. Ahora ha creado por
decreto un monopolio gubernamental
para la distribución. No sabemos si el
nuevo monopolio será eficiente, pero sí
que carecerá de la experiencia de dé
cadas de las distribuidoras comerciales.
La curva de aprendizaje la pagarán los
enfermos.

"Desordenaron todo el sistema de
compras y adquisiciones, no solo para
los medicamentos de alta especialidad,
como para los niños con cáncer, si
no también para medicamentos muy
básicos", señala el doctor Tello. La
situación será todavía más compli
cada cuando llegue la vacuna para el
Covid19, en lo que será "el esfuerzo
de inmunización más importante de

la historia. Se necesita alguien que
sepa hacerlo".

Mientras tanto, los pacientes se
están quedando sin medicinas. Un
doloroso artículo de Arcelia Becerra
para el AM de León y Reforma narraba
ayer el caso de Maribel, una chica de 13
años con leucemia linfoblástica aguda
en la clínica 48 del IMSS en León.
Durante 21 días ha estado en espera
de unos medicamentos que nunca
llegan y que su madre, cortadora de
brócoli en el campo, no puede com
prar con ingresos de entre 800 y 1,200
pesos semanales. La idarrubicina está
agotada, pero el precio sería de 7,500
pesos, mientras que el dexrazoxane
está en 5,500.

El IMSS ofrece estos medicamen
tos sin costo, lo cual significa una es
peranza para Maribel, pero de nada
sirven si no llegan al hospital. Eso
es algo que los políticos no parecen
entender.

• MISMAS REGLAS
Trump ha ordenado al gobierno de
Estados Unidos comprar primero me
dicamentos hechos en su país, pero en
México López Obrador quiere impor
tarlos todos. La industria farmacéutica
nacional simplemente pide que la Co
fepris sea "garante sanitario de todos
los medicamentos que se compren
vía las Naciones Unidas", o sea, que
se apliquen a las importaciones las
mismas reglas que a la producción
nacional.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Raymundo
Riva Palacio
POpine usted:
mvapajaa8iejecentral.com
OQrivapa

Las travesuras eróticas del secretario

Víctor Manuel Toledo es

un ecologista recono
cido, por su trayectoria

académica y por sus posiciones
ideológicas. Desde que fue nom
brado secretario de Medio Am

biente, en mayo del año pasado,
ha sido un funcionario con poca
visibilidad, aunque cuando habla
siempre genera controversia. Al
gunas de sus declaraciones rozan
los linderos del absurdo, como
cuando se pronunció contra la
energía eólica porque "atrapa los
aires de los pueblos indígenas",
o una más reciente que lo puso
al umbral de su cese, al mostrar
las contradicciones al interior

del gobierno y al desinterés
del presidente Andrés Manuel
López Obrador sobre el medio
ambiente.

Pese a que desnudó las limita
ciones del cambio que busca el
Presidente, lo defendió, como un
hombre honesto. La honestidad,
lo hemos visto bien, es concebida
por López Obrador como sím
bolo de pureza, integridad y de lo
incorruptible. También ya sabe
mos que su concepto es discrecio
nal y que los impuros y corruptos
son aquellos que no están con él.
Para sus fieles e incondicionales,
nunca hay sanción, sino eterno
perdón y tolerancia.
López Obrador es un hombre

religioso, que se mueve en la
praxis entre el Viejo y el Nuevo
Testamento, y que muchas de sus
referencias políticas las ancla en
los evangelios. Bajo esos paráme
tros morales mide a las personas
y emite sus juicios milenarios.

Víctor Manuel Toledo es

un ecologista recono
cido, por su trayectoria

académica y por sus posiciones
ideológicas. Desde que fue nom
brado secretario de Medio Am

biente, en mayo del año pasado,
ha sido un funcionario con poca
visibilidad, aunque cuando habla
siempre genera controversia. Al
gunas de sus declaraciones rozan
los linderos del absurdo, como
cuando se pronunció contra la
energía eólica porque "atrapa los
aires de los pueblos indígenas",
o una más reciente que lo puso
al umbral de su cese, al mostrar
las contradicciones al interior

del gobierno y al desinterés
del presidente Andrés Manuel
López Obrador sobre el medio
ambiente.

Pese a que desnudó las limita
ciones del cambio que busca el
Presidente, lo defendió, como un
hombre honesto. La honestidad,
lo hemos visto bien, es concebida
por López Obrador como sím
bolo de pureza, integridad y de lo
incorruptible. También ya sabe
mos que su concepto es discrecio
nal y que los impuros y corruptos
son aquellos que no están con él.
Para sus fieles e incondicionales,
nunca hay sanción, sino eterno
perdón y tolerancia.
López Obrador es un hombre

religioso, que se mueve en la
praxis entre el Viejo y el Nuevo
Testamento, y que muchas de sus
referencias políticas las ancla en
los evangelios. Bajo esos paráme
tros morales mide a las personas
y emite sus juicios milenarios.

Víctor Manuel Toledo es

un ecologista recono
cido, por su trayectoria

académica y por sus posiciones
ideológicas. Desde que fue nom
brado secretario de Medio Am

biente, en mayo del año pasado,
ha sido un funcionario con poca
visibilidad, aunque cuando habla
siempre genera controversia. Al
gunas de sus declaraciones rozan
los linderos del absurdo, como
cuando se pronunció contra la
energía eólica porque "atrapa los
aires de los pueblos indígenas",
o una más reciente que lo puso
al umbral de su cese, al mostrar
las contradicciones al interior

del gobierno y al desinterés
del presidente Andrés Manuel
López Obrador sobre el medio
ambiente.

Pese a que desnudó las limita
ciones del cambio que busca el
Presidente, lo defendió, como un
hombre honesto. La honestidad,
lo hemos visto bien, es concebida
por López Obrador como sím
bolo de pureza, integridad y de lo
incorruptible. También ya sabe
mos que su concepto es discrecio
nal y que los impuros y corruptos
son aquellos que no están con él.
Para sus fieles e incondicionales,
nunca hay sanción, sino eterno
perdón y tolerancia.
López Obrador es un hombre

religioso, que se mueve en la
praxis entre el Viejo y el Nuevo
Testamento, y que muchas de sus
referencias políticas las ancla en
los evangelios. Bajo esos paráme
tros morales mide a las personas
y emite sus juicios milenarios.
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Toledo entra perfectamente
en la dicotomía del Presidente,
aunque muy probablemente
López Obrador no conoce de las
travesuras eróticas de su secre

tario. Desde antes de que fuera
nombrado secretario de Estado

de un gobierno que presume de
moral, Toledo mostraba procli
vidad por lugares de masajes
donde ofrecen todo tipo de ser
vicio, y un interés particular por
información y atención en sitios
en internet especializados en ese
tipo de prestación. El secretario
no fue cuidadoso y dejó huella
a su paso regular por empresas
en ese ramo de la sexualidad,
en la Ciudad de México y otras
entidades.

Un expediente sobre las debili
dades del secretario fue cono

cido por esta columna, donde se
aprecia el perfil demográfico por
el que se inclina pero, sobre todo,
la forma irresponsable, al ser un
secretario de Estado, como es
tablece contacto con algunos de
esos lugares en zonas calientes,
donde se registra en particular
uno que hizo en una colonia de
Xalapa, Veracruz, conocida por
el control que tiene la delincuen
cia organizada sobre esos nego
cios. Al encontrarse en los niveles

donde se encuentra, la prudencia
y contención deberían ser dos fa
ros que lo guiaran.
Toledo puede hacer de su vida

privada lo que desee, siempre
y cuando no viole la ley, pero al
ser un funcionario público de
tan alto nivel, debería entender
que su vida privada tiene que ser
consecuente con su vida pública.
Lo que lo rija en privado reflejará
lo que es en público, y repercute
no únicamente en su calidad

como funcionario, sino impacta
en la imagen del gobierno al que
representa. Por eso, al haber sido
políticamente irresponsable, por
la negligencia como siguió man
teniendo sus gustos sin haberlos
suspendido mientras represen
tara a un gobierno, o incremen
tar su discreción y seguridad,
dejó las puertas abiertas para que
emerja a la luz pública lo que ha
bía mantenido en la oscuridad.

El expediente habla mucho de
él, por estas razones, pero tam
bién del gobierno, que no tuvo
el cuidado de revisar su pasado
y sus relaciones, para evitar pro
blemas políticos o de imagen a la
administración con la que cola
boraría. La falta de idea sobre lo

que este tipo de verificación sig
nifica para un gobierno y la falta
de profesionalización para hacer
de ello un método, subraya la
improvisación que caracteriza al
gobierno de López Obrador.
Por acciones similares a las de

Toledo, en otros países cayeron
ministros poderosos, o tuvieron
que abandonar carreras presi
denciales. Esto sucede no por
cuestiones de moralina o hipo
cresía, sino porque los funcio
narios públicos deben ser un
ejemplo de comportamiento.
Más aún, en un gobierno como

el de López Obrador, donde la
moral rige la política y sus deci
siones, Toledo es una contradic
ción. Por un lado, sus acciones
se encuentran en los linderos de

la legalidad de hecho, algunas
de ellas violan la Ley, aunque en
México los gobiernos son tole
rantes a ello, pero por el otro,

consecuente con su vida pública.
Lo que lo rija en privado reflejará
lo que es en público, y repercute
no únicamente en su calidad

como funcionario, sino impacta
en la imagen del gobierno al que
representa. Por eso, al haber sido
políticamente irresponsable, por
la negligencia como siguió man
teniendo sus gustos sin haberlos
suspendido mientras represen
tara a un gobierno, o incremen
tar su discreción y seguridad,
dejó las puertas abiertas para que
emerja a la luz pública lo que ha
bía mantenido en la oscuridad.

El expediente habla mucho de
él, por estas razones, pero tam
bién del gobierno, que no tuvo
el cuidado de revisar su pasado
y sus relaciones, para evitar pro
blemas políticos o de imagen a la
administración con la que cola
boraría. La falta de idea sobre lo

que este tipo de verificación sig
nifica para un gobierno y la falta
de profesionalización para hacer
de ello un método, subraya la
improvisación que caracteriza al
gobierno de López Obrador.
Por acciones similares a las de

Toledo, en otros países cayeron
ministros poderosos, o tuvieron
que abandonar carreras presi
denciales. Esto sucede no por
cuestiones de moralina o hipo
cresía, sino porque los funcio
narios públicos deben ser un
ejemplo de comportamiento.
Más aún, en un gobierno como

el de López Obrador, donde la
moral rige la política y sus deci
siones, Toledo es una contradic
ción. Por un lado, sus acciones
se encuentran en los linderos de

la legalidad de hecho, algunas
de ellas violan la Ley, aunque en
México los gobiernos son tole
rantes a ello, pero por el otro,
en el marco de referencia del

Presidente, comete un pecado
capital. La palabra de un líder
moral y religioso, como se asume
López Obrador, que busca la
purificación nacional de la so
ciedad y que repite a todos los
grupos "pórtense bien", queda en
entredicho por las actitudes de
Toledo.
Toledo fue buscado desde el

viernes pasado para conocer su
opinión. A través de su equipo
de comunicación pidió que se le
enviara a su correo electrónico
de la UNAM, con las razones de
la búsqueda. El correo se envió
el viernes por la noche, con in
formación adicional a la publi
cada en este espacio. También se
alertó a su equipo que se había
enviado para que lo notificaran.
El sábado y el lunes se vol

vió a preguntar a su equipo de
comunicación sobre la existen

cia de una respuesta, que hasta
el momento de escribirse esta

columna, no se había dado. El
viernes y el lunes se habló direc
tamente al teléfono celular del

secretario, sin éxito. El viernes
nunca respondió la llamada y el
lunes, su buzón estaba lleno, por
lo que tampoco se pudo dejar un
mensaje.
Toledo optó por el silencio al

derecho de réplica.

en el marco de referencia del

Presidente, comete un pecado
capital. La palabra de un líder
moral y religioso, como se asume
López Obrador, que busca la
purificación nacional de la so
ciedad y que repite a todos los
grupos "pórtense bien", queda en
entredicho por las actitudes de
Toledo.
Toledo fue buscado desde el

viernes pasado para conocer su
opinión. A través de su equipo
de comunicación pidió que se le
enviara a su correo electrónico

de la UNAM, con las razones de
la búsqueda. El correo se envió
el viernes por la noche, con in
formación adicional a la publi
cada en este espacio. También se
alertó a su equipo que se había
enviado para que lo notificaran.
El sábado y el lunes se vol

vió a preguntar a su equipo de
comunicación sobre la existen

cia de una respuesta, que hasta
el momento de escribirse esta

columna, no se había dado. El
viernes y el lunes se habló direc
tamente al teléfono celular del

secretario, sin éxito. El viernes
nunca respondió la llamada y el
lunes, su buzón estaba lleno, por
lo que tampoco se pudo dejar un
mensaje.
Toledo optó por el silencio al

derecho de réplica.

En un gobierno
como el deAMLO,
donde ¡a moral rige
¡a política, Toledo es
una contradicción

Al ser un funcionario
de nivel debe saber

de la congruencia
entre suvida

privada y ¡a pública
Nota: La empresa Braskemldesa aclaró que
nunca dejó de tener trato con Pemex: cuan
do fue cesado Emilio Lozoya. Esta columna
publicó que su relevo había suspendido to
dos los tratos por sospecha de corrupción.
Son dos cosas diferentes. Braskemldesa

hablan de la no suspensión del contrato;
la columna no se refería al contrato, sino a
la relación fluida existente, que era el con
texto en el cual fue escrito el párrafo que
objeta la empresa.
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DSe persiguen a sí mismos
Florestán

urante varias mañaneras, el pre
sidente López Obrador se ha re
ferido a ¡os videos de Lozoya y a

sus declaraciones. En las últimas dos, ha pedido a
la Fiscalía que haga públicos ambos, videos y de
claraciones, por ser, decía ayer, un asunto de Es
tado, de interés nacional.
Apenas el viernes insistía en que tenía mucho

interés en ver esos videos, que eran como pago
por evento, todo esto sin considerar la violación
a la secrecía de la carpeta de investigacióny al de
bido proceso.
Pero en eso estaba la mañaneray el Presiden

te cuando ayer, de una cuenta de Youtube que se
atribuyó a Juan Jesús Lozoya Austin, se subió un
video de cuatro minutos en el que aparecen va
rios suj etos, una maleta negra y tres bolsas con
fajos de billetes, que son contados unay otra vez.
La escena es una oficina del Senado de la Repú

blica, sin fecha, pero en la legislatura pasada por
quienes aparecen: Rafael Caraveo, entonces secre
tario técnico de esa cámara, cercano al senador José
Luis Lavalle (PAN), y Guillermo Gutiérrez Badillo,
quien en esas dos Legislaturas, LXIIyLXIII, era se
cretario privado del entonces senador también pa
nista Francisco Domínguez, que se lo llevó con ese
mismo cargo al gobierno de Querétaro.
El dinero lo entrega un supuesto enviado de

Pemex y lo recibe y cuenta el mismo Gutiérrez
Badillo, que lo guarda en la maleta.
En un momento hay una diferencia sobre el

número de entregas y hablan de 19.

—A la próxima
—No sé cuándo, no me han dicho.
—A ver si eljueves.
—Yo te aviso.

—Andenle pues, gracias.
Y se corta. Pero Gutiérrez Badillo ya tiene los 3

millones de pesos en la maleta. De este video, que
alguien grabó con una microcámara, se docu
menta que sí hubo pagos en efectivo en el Senado.
Ahora falta que identifiquenaquién Pero ya ini

ció, como decía el Presidente, el pago por even to.
RETALES

/

1. REACCION. Ante esta evidenciaFrancisco, Do
mínguez, gobernador de Querétaro, informó que
había cesado a su secretario privado, Gutiérrez Ba
dillo, y se desmarcó de cualquier soborno. Mañana
el presidente López Obrador estará allá, al lado del
gobernador panista. Allí será la mañanera;
2. RUINES. La alcaldía Miguel Hidalgo, a cargo
de Víctor Romo, presumió haber recogido 140
triciclos que iba a destruir, lo que es una violación
a la ley, un alarde de prepotencia de la 4T. Fueron
140 familias que en plena crisis quedaron sin sus
tentoyherramienta de trabajo; y
3. GOBERS. Mañana en San Luís Potosí, a puer
ta cerrada, será el encuentro de los 32 goberna
dores con el Presidente de la Repúblicay su gabi
nete. Estarán los del GOAN, gobernadores de Ac
ción Nacional, y de la Alianza Federalista. Fuera
de agenda, llevan el tema de los desacuerdos con
la Secretaría de Salud por el semáforo epidemio
lógico y el caso López Gatell, al que acusan de po
litizar la crisis.

Nos vemos mañana, pero en privado
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debieron exhibir a Guiller
mo Gutiérrez Badillo recibiendo
junto a Rafael Caraveo pacas de
billetes por un total, se oye en la vi
deograbación, de 2 millones400 mil
pesos, para que su j efe, el hoy gober
nador queretano Francisco Do
mínguez, saliera al paso de la exh ibi
da y además de cesar a su secretario
particular, se deslindara de toda re
lación con el escándalo. Hay que ver
que su nombre figura, entanto sena
dor panista de la pasada Legislatura,
en la declaración que rindió Emilio
Lozoya hace días, publicada en MI
LENIO, como uno de los beneficia
rios de los sobornos, al igual que su
compañero de bandada Jorge Luis
Lavalle y otros, para empujar la re
forma energética de Enrique Peña

por cierto, David Penchy
na, ex presidente de la Comisión de
Energía del Senado, está colaboran

do desde la semana pasada de ma
nera voluntaria con las autoridades

federales para conocer su participa
ción en la red de sobornos de Emi
lio Lozoya con la empresabrasileña
Odebrecht. Se dice que elhidalguen
se tiene una carta baj o la manga "por
si presionan": irregularidades en el
Infonavit, lo que será un duro golpe,
pero ahora al PRI. Todo parece in
dicar que con la difusión del primer
capítulo de los videoescándalos 2.0
comenzarán a surgir más nombres.

gran ruido político ha cau
sado en Coahuila la incorporación
del ex gobernador priista Rubén
Moreira y sus huestes al negocio
de la radiodifusión, especialmen
te con estaciones de radio. ¿Algún
tinte electoral o mera casualidad?

Hay que recordar que el Tribunal
autorizó el domingo los comicios
en ese estado y en Hidalgo para el
18 de octubre próximo.
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Encuentro de
gobernadores y AMLO
Será mañana en San Luis

Potosí donde se realice el

encuentro de los 32 go
bernadores, miembros

de la Conago. La semana pasa
da, el presidente López Obrador
adelantó que se reunirá con los
gobernadores. El jueves Olga
Sánchez Cordero, secretaria de
Gobernación, confirmó el evento
y precisó que va el Gabinete legal
yampliado.
Los tambores de guerra vienen

sonando desde el mes de mayo,
cuando el bloque de goberna
dores que en ese momento se les
identificó como del noreste y oc
cidente, solicitaron audiencia con
eljefe del Ejecutivo para tener un
diálogo directo conla Federación
para enfrentar la emergencia sa
nitaria, la crisis económica y for
talecer a los estados y municipios.
Mucho insistieron y no tuvieron
respuesta.
Juan Manuel Carreras, gober

nador de SLP y nuevo presidente
de la Conago, empezó con el pie
derecho su representación, invi
tó al presidente López Obrador
y aceptó encontrarse con todos
los titulares del Ejecutivo estata
les. El Presidente de la República,
con su gran olfato político sabe y

entiende que en esta ocasión los
gobernadores no van en un solo
bloque y por ende, no va solo.
Los reclamos de los goberna

dores ahora conformados como
la Alianza Federalista, funda
mentalmente es de recursos. Y en
reiteradas ocasiones han decla

rado que sólo con coordinación y
diálogo se podrá superar el peor
momento que vive México. Los
10 gobernadores que componen
la Alianza, ahora debaten en la
Conago para que se incluyan en la
agenda de mañana el pacto fiscal,
el fortalecimiento de los 32 siste
mas de salud, la reactivación eco
nómica y la política energética.
Este encuentro de gobernado

resyelPresidenteLópezObrador,
tendrá que privilegiarse el diá
logo, ya que los problemas que
vivimos en este momento vio

lencia, salud y economía deben
ser atendidos, pero también esta
mos a unos días de que se presen
te ante el Congreso el presupues
to 2021, que en este momento el
Presidente podrá disponer del
presupuesto libremente ante la
emergencia.
SUSURROS
1. Tanto el INE como el TEPJF

confirman que la elección en los
Estados de Hidalgo y Coahuila
será en octubre, una vez que la
pandemia por coronavirus im
pidió que se realizará en julio de
este año. Esto será una probadita
de la elección que viene el próxi
mo año y que iniciará el 7 de sep
tiembre con la sesión del Consejo
General del INE.
2. GIA, empresa de Hipólito Ge

rard, con más de 24 años de expe
riencia en el ramo de la construc
ción, recibió un reconocimiento
por sus buenas prácticas en mate
ria de salud, pues logró proteger a
más de 700 trabajadores ante el
Covid19, quienes edifican tanto
el nuevo Hospital del Salvador
así como el Instituto Nacional de
Geriátrico, en Chile. Dichas ac
ciones también aplican para los
residentes de la comuna de Pro
videncia, de hecho la alcaldesa
EvelynMatthei, se dijo orgullosa
de cómosehacenlascosasyelcui
dado que se tiene para la salud de
todos. Cabe destacar que Grupo
GIA ha desarrollado más de 600

proyectos, por lo que es una fuen
te muy importante al emplear a
cerca de 5,000 personas.
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CFE pasa navaja a
todos sus clientes

? Qué horror!
ILa CFE es utilizada para presionar por todas las

vías a los consumidores nacionales.

No todas las familias del país, porque un 12% de
ellas carece de energía eléctrica.
Pero sí al resto.

No importa que no tengan tantas viviendas como
lasattibuidasalseñorManuelBartlettDíazniunhijo
defraudador del IMSS con ventiladores falsos.
Esto no es nuevo:

La Función Pública (SFP, y nadie puede acreditar
la moralidad y la independencia de Irma Eréndira
Sandoval) lo ha declarado así.
El 6 de julio la secretaría de la señora Sando

val anunció dos ridiculas inhabilitaciones de 24 y
27 meses para Cyber Robotics Solutions, una de las
empresas de Manuel Bartlett Álvarez.
Ya enla segunda parte del sexenio te compensamos,

pareciera decir esa decisión con la risible multita de
dos millones de pesos.
GRACIA A CUENTES POLÍTICOS

Pero hay más de la CFE.
En tiempos pasados, los del neoliberalismo hoy tan

cuestionado, cualquier atraso daba oportunidad de
pagar en módicas mensualidades.
Sin cortes.
Ya no es el caso.

Ahora o pagan o van al Buró de Crédito.
Sí, esa espada creada en el neoliberalismo y con la

cual se saca del mercado a cualquier mexicano que
haya sido reportado por algún adeudo.
No importa si es justo, mayor o menor.
Pues ahora la CFE del señor Manuel Bartlett

Díaz como los bancos, Teléfonos de México (Telmex)
o Telcel de Carlos Slim, tampoco hay que hacer omi
siones mandan a ese registro de no pagadores.
Y adiós créditos en tiempos de pandemia.
No crea usted que el señor Bartlett Díaz y su gente

son groseros.
Y que son incomprendidos pues, por ejemplo, es

criben:

"Te informamos que tu servicio presenta adeudos con
un importe total de 539pesos. Por lo anterior te solicita
mos que en unplazo no mayor a tres días hábiles liquides
tu deuda...

"Es importante señalar que, en caso de no realizar el
pago correspondiente, se procederá a realizar la suspen
sión delservicio...

"El adeudo por consumo de energía eléctrica puede
afectar tu historial crediticio. Manten un buen historial
de pago y disfruta desús beneficios".
O sea, el Buró de Crédito os espera.
Esta decisión proviene de un Gobierno promotor

delno pago de luz eléctrica enTabasco, donde se arras
tran decenas de miles de millones de adeudos a CFE.

Peroesossonclientespolíticos,notodoslosmexicanos.

SEAMEX, SEADRIL, ORO NEGRO

1. Más allá de sus dichos, queda mucho por saber qué
sucedió en el Pemex de Emilio Lozoya.
Fue operador para el despojo de empresas.
He aquí un avance de datos por salir:
SeciMex, empresa producto de una asociación

de David Martínez con SeadriU de John Frederik
sen, recibió contratos por casi tres mil millones de
dólares con beneficio a 15 años.
Eso obligaba al desplazamiento de firmas más com

petitivas como Oro Negro, la cual pagó con su desapa
rición y problemas financieros.
Esto da para más y ya lo veremos.
Y2. Qué buen reto a la Cofepris.
Si es tan dura con los laboratorios mexicanos, debe

cuidar la calidad de los medicamentos a comprar en
el extranjero.
Estos sin concurso, sin reglas, sin control.
El reto lo lanzó el domingo la Amelaf, industria de

70 plantas de golpe y porrazo desplazada delmercado
nacional.
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Videoescándalos, parte II
Desde Palacio Nacional, el Presidente
pidió que la Fiscalía diera a conocer los
videos relacionados con Emilio Lozoya
porque "todos los mexicanos quieren
saber qué fue lo que denunció ese señor"...
yhoras más tarde, alguien subió en un

canal de YouTube el video de dos individuos ligados al PAN
manipulando fajos de billetes cerca de una maleta. Una
escena que recuerda a la de René Bejarano y Carlos ímaz,
conocida como los videoescándalos. Todo se da a dos sema

nas de que inicie el año electoral de manera oficial, donde
están en disputa 15 gubernaturas y la mayoría del Congre
so. ¡Qué casualidad! ¿Será?

¿Más dinero? ¿Para qué?
A quien no hay que perderle la vista
mañana, durante la reunión de la Conago
con el presidente López Obrador, esa
Jaime Rodríguez Calderón, El Bronco,
sobre cuya administración la Auditoría Su
perior de laFederacióny la Secretaría de la

Función Pública han hecho observaciones por anomalías en
el manejo de más de 19 mil 800 millones de pesos, resultan
do la Secretaría de Desarrollo Sustentable, a cargo de José
Manuel Vital Couturier, donde se ha detectado el mayor
número de irregularidades en el destino de los recursos fe
derales. Arrastrando ese pendiente, el gobernador de Nuevo
León quiere llegar a pedirle más dinero a AMLO. ¿Será?

Beneficios judiciales
Muy mal sabor de boca dejó en la opinión
pública la noticia de que el líder de la
confiictiva Confederación Libertad,
Hugo Bello, le hará honor al nombre de
su organismo y, aunque con brazalete y 2.5
millones de pesos menos en su bolsillo, lle

vará su proceso judicial en libertad. Así como van las cosas a
ver si les alcanzan las pulseras localizadoras, por aquello de
que Emilio Lozoya, a pesar de que nadie lo ha visto, dicen
que tiene una. Por cierto los seguidores de Bello acusan a
Pedro Haces, líder de la C ATEM como uno de los responsa
bles de que la esté pasando mal Bello, claro con la ayuda de
un compadre mexiquense. ¿Será?

Ciudad Neza
y la pandemia
Algo está haciendo bien el presidente
municipal de Nezahualcóyotl, Juan
Hugo de la Rosa, que se ha reducido
de forma importante en su territorio el

número de decesos a causa del Covid19. Sin duda, la
participación de los ciudadanos es primordial, pero la
estrategia apoyada en la opinión de científicos y en el uso de
las tecnologías tiene que ver con los resultados. La pande
mia sigue y no hay que bajar la guardia, pero es un ejemplo
de que tomando medidas e informando adecuadamente se
puede enfrentar un problema tan grave como el que vive el
mundo entero. ¿Será?
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Unos días después del
arresto del líder del cár

tel Santa Rosa de Lima,
José Antonio Yépez, alias El Marro, el
secretario Alfonso Durazo dijo en una
conferencia mañanera: "Podemos re

saltar sin que ello hable de una tenden
cia que, a partir de este evento, hay una
baja sensible en los homicidios dolosos
en el estado de Guanajuato, alrededor

de 50 por ciento. Estamos hablando de
solo cuatro días y esto no necesariamen
te es indicativo de la situación en el esta

do, pero es alentador registrar cualquier
dato de homicidios dolosos alabaja".

Tenía razón Durazo, no era una tenden
cia y la declaración parece prematura En
el reporte de incidencia delictiva diaria
que se presenta en el gabinete de seguri
dad, el 16 de agosto hubo en el país 102 víc
timas de homicidio, 10 de ellas en Guana
juato, las mismas que en
Tamaulipasy solo supe
rados por Jalisco con 12.
Ayer mismo rondó

por allí un video en que
supuestos miembros
del cártel del Marro in

sisten que están activos y listos para se
guir combatiendo al Cártel Jalisco Nue
va Generación en Guanajuato.
No nos confundamos, ahí, como en

otras zonas del país, la guerra sigue. Se
gún el mismo reporte, agosto será un mal
mes; en 16 días el promedio diario de víc
timas es de 80, en julio fue de 81y enjunio
de 80. El promedio en lo que va del año es
ese, 80 víctimas diarias. Y no baja

El mismo reporte, para comparar pe
ras con peras, indica que en diciembre
de 2018 el promedio de víctimas diarias
fue de 79; 20 meses después, andamos
en las mismas. ¿Cuánto tiempo para que
la nueva estrategia dé resultado? ¿O así,
en esa meseta, para utilizar los términos
de moda, nos vamos a quedar?

¿En serio?
Ayer,elespectáculo mediático delcasoLo

zoyanosentregóelprimer
video. Enélse venados co
laboradores cercanos de

ex senadores panistas de
la Comisión de Energía
en tiempos de la reforma
energética rodeados de

paquetes de dinero. El hoy gobernador de
Querétaro, Francisco Domínguez, cesóasu
secretario privado, uno de los que aparece
en el video; dijoque élnuncasuponada,ylo
pusoadisposicióndelacontraloríaestataL
Tenemos que creer que quien desde

hace años es uno de sus colaboradores

más cercanos andaba recibiendo fajos
de billetes sin que su j efe supiera. Okey,
gran defensa gobernador.

El promedio en lo
que va del año es de
80 víctimas diarias
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Inimaginable que la petición de Andrés
Manuel López Obrador para que se difun
diera "todo el manejo del dinero, con la

entrega de los sobornos, que se pueda ver en redes
sociales, en la televisión convencional, el video que
se asegura entregó el señor Lozoya" fuera de inme
diato satisfecha por mera casualidad: ayer, finali
zada la mañanera en que lo dij o, su demanda se sa
tisfizo en YouTube, Ciro Gómez Leyvalapescóyla
catapultó en un tuit.
Descartada como coincidencia o milagro, la revela

ción solo admite la conj etura de que la independien 
te Fiscalía General de la República cumplió los deseos
del primer mandatario, ya que nadie nunca podrá de
mostrar que lo hizo ni que violó las leyes que la obligan
a mantener en secreto sus averiguaciones en curso.
Total, por más indignantes y escandalosas que sean
las imágenes, no tienen utilidad alguna para la procu
ración o la impartición de justicia, porque carecen de
valor probatorio enlos tribunalesy es obvio que nada
de esto se pretende con su divulgación
López Obrador dijo así lo que quería:
"Es importante ya que se conozca cuál es mi opi

nión o dejarla más clara sobre el asunto del señor
Lozoya. Yo sostengo tres cosas, con todo respeto a
la Fiscalía y al Poder Judicial, pero considero que

es un asunto de Estado y tengo
derecho a opinar. Le tengo con
fianza al fiscal general, le ten
go confianza al presidente de la
Suprema Corte de Justicia, pero
creo, sin entorpecer las inves
tigaciones ni tener una actitud
injerencista, respetando la divi
sión de poderes, que el pueblo

de México tiene derecho a sa

ber toda la verdad. Sí, hay que guardar los requisi
tos del debido proceso, pero considero que se trata
de un asunto de interés público nacional. Entonces,
se debe conocer toda la denuncia del señor Lozoya
Todos los mexicanos deben saber qué fue lo que de
nunció el señor Lozoya. No sé cuál sería el procedi
miento a seguirpara que la Fiscalía o la instancia co
rrespondiente del Poder Judicial informara sobre
esta denuncia (sigue la sugerencia, ya transcrita, de
utilizar las redes sociales). Conocer todo, primero,
porque esto es sano. Esto ayuda apurificarla vida
pública. Nada de ocultar la verdad. Transparencia
completa, que es una regla de oro...".
Si sencillo fue balconear el video de la oficina del

Senado y los que resten, es impensable que prospe
re la idea, presidencial también, sobre procesar alos
ex presidentes: "Como lo he venido diciendo, con
sulta ciudadana, para que el pueblo decida si seles
juzga o no, con toda claridad. Además de que lo he
venido planteando, quiero dejar de manifiesto de
que tiene que ser la gente, tiene que ser el pueblo el
que decida sobre este asunto (...). Cuando hablo de
consulta es porque se tiene que llevar a cabo el pro
cedimiento que establece la Constitución".
Gran equivocación: lo constitucional son las con

sultas, pero ninguno de sus preceptos dice que se to
me la opinión "del pueblo" para "enjuiciar" a nadie.
Y menos que ese tipo de procedimientos confor
men "la democracia.. .".mm

La revelación solo
admite la conjetura

de que la FGR
cumplió los deseos

del Presid ente
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LA DECISION DE CLARA LUZ

Y PREPARAN REAPERTURA
El video de la alcaldesa de

Escobedo, Clara Luz Flores
Carrales, en donde adelanta
que ya está alistando su decisión
de cara a la sucesión de 2021,
cierra algunas posibilidades y
abre nuevos escenarios para la
expriista.

La presidenta municipal
confesó, como ha hecho
anteriormente, que ha tenido el
acercamiento de varios partidos
para que sea candidata a la
gubernatura y fuentes cercanas
a la alcaldesa prácticamente
descartaron que sería con el PAN.

En su video habla de nuevos

caminos, y que sólo está dispuesta
a buscar la gubernatura si existe
un escenario en donde se transite

a algo nuevo, sin intereses y
sustituir lo actual por algo mejor.
Flores Carrales está de puntera en
prácticamente cualquier sondeo
de aceptación ciudadana, a pesar
de no haber definido con qué
partido participará.

En las últimas horas, ya prác
ticamente descartado el PAN, ha
cobrado fuerza la posibilidad de
de Movimiento Ciudadano.

Las crecientes dudas en torno a

Samuel García y la indecisión de
Luis Donaldo Colosio de lanzarse

a la candidatura a la gubernatura
podrían abrirle también la puerta
a Clara Luz, dejando a Colosio
como candidato a la alcaldía de

Monterrey. En este momento, nos
comentan, la candidatura en MC
por la gubernatura no está defini
da, ni mucho menos.

El camino más claro parece
ser el de Morena, pero a estas
alturas, y después de como ha
cambiado el panorama político
en los últimos días, cualquier cosa
puede pasar.

PREPARAN REAPERTURA

Los empresarios del sector
casinero en Nuevo León

se declaran listos para una
reapertura a 30 por ciento de su
capacidad, así se lo harán saber
el día de hoy a las autoridades
estatales.

Representantes de casinos
y del Sindicato de la Industria
del Entretenimiento sostendrán

el día de hoy una reunión
virtual con el gobernador
Jaime Rodríguez Calderón y
con el secretario de Economía,
Roberto Russildi, en donde
plantearán la posibilidad de
reabrir en las próximas semanas
en estos establecimientos,

mientras los indicadores no

vuelvan a elevarse.

Además de los 10 mil empleos
que se asegura que genera

esta industria en el estado, hay
que tomar en cuenta que la
administración estatal ha dejado
de percibir una importante suma
proveniente de los casinos,
cuyos recursos se destinan al
fortalecimiento de la seguridad
pública.

Es decir, además de aportar
a la recuperación económica,
ayudaría a las arcas estatales. Eso
sí, el tema recaudatorio no puede
ponerse por encima del tema
sanitario.

La candidatura de Clara Luí Flores
abre nuevas posibilidades
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Coincidencia no,
milagro menos

Inimaginable que la petición de Andrés
Manuel López Obrador para que se difun
diera "todo el manejo del dinero, con la

entrega de los sobornos, que se pueda ver en redes
sociales, en la televisión convencional, el video que
se asegura entregó el señor Lozoya" fuera de inme
diato satisfecha por mera casualidad: ayer, finali
zada la mañanera en que lo dij o, su demanda se sa
tisfizo en YouTube, Ciro Gómez Leyvalapescóy la
catapultó en un tuit
Descartada como coincidencia o milagro, la revela

ción solo admite la conjetura de que la independien
te Fiscalía General de la República cumplió los deseos
del primer mandatario, ya que nadie nunca podrá de
mostrar que lo hizo ni que violó las leyes que la obligan
a mantener en secreto sus averiguaciones en curso.
Total, por más indignantes y escandalosas que sean
las imágenes, no tienen utilidad alguna para la procu
ración o la impartición de justicia, porque carecen de
valor probatorio enlos tribunales y es obvio que nada
de esto se pretende con su divulgación
López Obrador dijo así lo que quería:
"Es importante ya que se conozca cuál es mi opi

nión o dejarla más clara sobre el asunto del señor
Lozoya. Yo sostengo tres cosas, con todo respeto a
la Fiscalía y al Poder Judicial, pero considero que

es un asunto de Estado y tengo
derecho a opinar. Le tengo con
fianza al fiscal general, le ten
go confianza al presidente de la
Suprema Corte de Justicia, pero
creo, sin entorpecer las inves
tigaciones ni tener una actitud
injerencista, respetando la divi
sión de poderes, que el pueblo

de México tiene derecho a sa

ber toda la verdad. Sí, hay que guardar los requisi
tos del debido proceso, pero considero que se trata
de un asunto de interés público nacional. Entonces,
se debe conocer toda la denuncia del señor Lozoya
Todos los mexicanos deben saber qué fue lo que de
nunció el señor Lozoya. No sé cuál sería el procedi
miento a seguir para que la Fiscalía o la instancia co
rrespondiente del Poder Judicial informara sobre
esta denuncia (sigue la sugerencia, ya transcrita, de
utilizar las redes sociales). Conocer todo, primero,
porque esto es sano. Esto ayuda a purificar la vida
pública. Nada de ocultar la verdad. Transparencia
completa, que es una regla de oro...".
Si sencillo fue balconear el video de la oficina del

Senado y los que resten, es impensable que prospe
re la idea, presidencial también, sobre procesar alos
ex presidentes: "Como lo he venido diciendo, con
sulta ciudadana, para que el pueblo decida si seles
juzga o no, con toda claridad. Además de que lo he
venido planteando, quiero dejar de manifiesto de
que tiene que ser la gente, tiene que ser el pueblo el
que decida sobre este asunto (...). Cuando hablo de
consulta es porque se tiene que llevar a cabo el pro
cedimiento que establece la Constitución*
Gran equivocación: lo constitucional son las con

sultas, pero ninguno de sus preceptos dice que se to
me la opinión "del pueblo" para "enjuiciar" a nadie.
Y menos que ese tipo de procedimientos confor
men "la democracia..

La revelación solo
admite la conjetura

de que la FGR
cumplió los deseos

del Presid ente
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El video de los
millones, pago
por evento

DSe persiguen a sí mismos
Florestán

urante varias mañaneras, el pre
sidente López Obrador se ha re
ferido a ¡os videos de Lozoya y a

sus declaraciones. En las últimas dos, ha pedido a
la Fiscalía que haga públicos ambos, videos y de
claraciones, por ser, decía ayer, un asunto de Es
tado, de interés nacional.
Apenas el viernes insistía en que tenía mucho

interés en ver esos videos, que eran como pago
por evento, todo esto sin considerar la violación
a la secrecía de la carpeta de investigacióny al de
bido proceso.
Pero en eso estaba la mañaneray el Presiden

te cuando ayer, de una cuenta de Youtube que se
atribuyó a Juan Jesús Lozoya Austin, se subió un
video de cuatro minutos en el que aparecen va
rios suj etos, una maleta negra y tres bolsas con
fajos de billetes, que son contados unay otra vez.
La escena es una oficina del Senado de la Repú

blica, sin fecha, pero en la legislatura pasada por
quienes aparecen: Rafael Caraveo, entonces secre
tario técnico de esa cámara, cercano al senador José
Luis Lavalle (PAN), y Guillermo Gutiérrez Badillo,
quien en esas dos Legislaturas, LXIIyLXIII, era se
cretario privado del entonces senador también pa
nista Francisco Domínguez, que se lo llevó con ese
mismo cargo al gobierno de Querétaro.
El dinero lo entrega un supuesto enviado de

Pemex y lo recibe y cuenta el mismo Gutiérrez
Badillo, que lo guarda en la maleta.
En un momento hay una diferencia sobre el

número de entregas y hablan de 19.

—A la próxima
—No sé cuándo, no me han dicho.
—A ver si eljueves.
—Yo te aviso.

—Andenle pues, gracias.
Y se corta. Pero Gutiérrez Badillo ya tiene los 3

millones de pesos en la maleta. De este video, que
alguien grabó con una microcámara, se docu
menta que sí hubo pagos en efectivo en el Senado.
Ahora falta que identifiquenaquién Pero ya ini

ció, como decía el Presidente, el pago por evento.
RETALES

/

1. REACCION. Ante esta evidenciaFrancisco, Do
mínguez, gobernador de Querétaro, informó que
había cesado a su secretario privado, Gutiérrez Ba
dillo, y se desmarcó de cualquier soborno. Mañana
el presidente López Obrador estará allá, al lado del
gobernador panista Allí será la mañanera;
2. RUINES. La alcaldía Miguel Hidalgo, a cargo
de Víctor Romo, presumió haber recogido 140
triciclos que iba a destruir, lo que es una violación
a la ley, un alarde de prepotencia de la 4T. Fueron
140 familias que en plena crisis quedaron sin sus
tentoyherramienta de trabajo; y
3. GOBERS. Mañana en San Luís Potosí, a puer
ta cerrada, será el encuentro de los 32 goberna
dores con el Presidente de la Repúblicay su gabi
nete. Estarán los del GOAN, gobernadores de Ac
ción Nacional, y de la Alianza Federalista. Fuera
de agenda, llevan el tema de los desacuerdos con
la Secretaría de Salud por el semáforo epidemio
lógico y el caso López Gatell, al que acusan de po
litizar la crisis.

Nos vemos mañana, pero en privado
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debieron exhibir a Guiller
mo Gutiérrez Badillo recibiendo
junto a Rafael Caraveo pacas de
billetes por un total, se oye en la vi
deograbación, de 2 millones400 mil
pesos, para que su j efe, el hoy gober
nador queretano Francisco Do
mínguez, saliera al paso de la exh ibi
da y además de cesar a su secretario
particular, se deslindara de toda re
lación con el escándalo. Hay que ver
que su nombre figura, entanto sena
dor panista de la pasada Legislatura,
en la declaración que rindió Emilio
Lozoya hace días, publicada en MI
LENIO, como uno de los beneficia
rios de los sobornos, al igual que su
compañero de bandada Jorge Luis
Lavalle y otros, para empujar la re
forma energética de Enrique Peña

por cierto, David Penchy
na, ex presidente de la Comisión de
Energía del Senado, está colaboran
do desde la semana pasada de ma

nera voluntaria con las autoridades

federales para conocer su participa
ción en la red de sobornos de Emi
lio Lozoya con la empresabrasileña
Odebrecht. Se dice que elhidalguen
se tiene una carta baj o la manga "por
si presionan": irregularidades en el
Infonavit, lo que será un duro golpe,
pero ahora al PRI. Todo parece in
dicar que con la difusión del primer
capítulo de los videoescándalos 2.0
comenzarán a surgir más nombres.

gran ruido político ha cau
sado en Coahuila la incorporación
del ex gobernador priista Rubén
Moreira y sus huestes al negocio
de la radiodifusión, especialmen
te con estaciones de radio. ¿Algún
tinte electoral o mera casualidad?

Hay que recordar que el Tribunal
autorizó el domingo los comicios
en ese estado y en Hidalgo para el
18 de octubre próximo.
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Etiquetar y prohibir son acciones comunes de la hu
manidad desde siempre. Hay quienes las creen ne
cesarias, las promueven y las aplican. Las razones
esgrimidas han sido y serán muchas: raza, sexo, reli
gión, clase social, conocimientos, ideología, costum
bres, alimentación, formas de vestir, presuntos vicios
y conductas calificadas como indebidas, y todo lo
que se pueda regular. En cualquier caso y época los
encargados de reprimir son los q ue se consideran su
periores en la escala social, quienes detentan el po
der. Hoy se buscan etiquetas y prohibiciones que
aparentan ser por el bien de todos, y que mejor que
aprovechar la pandemia para lavarse las manos y
culpar a los fabricantes de productos alimenticios
procesados de la responsabilidad de ya casi 60 mil
mexicanos muertos en cinco meses. Esos productos
deberán llevar etiquetas de advertencia: si tienen ex
ceso de azúcares, sodio, calorías, carbohidratos, con
servadores alimentarios y otros monstruos para la
alimentación, con un supuesto beneficio en la salud
del consumidor.

Esa ley de etiquetados provine del acusado de co
rrupto y hoy impresentable gobierno de Enrique Pe
ña Nieto, pero si que cayó como anillo al dedo al nue
vo gobierno para impulsar lo que se conoce como la
"Ley Gatell" (por el comediante de las tardes en la
televisión) ya aprobada en Oaxaca, en un servil tri
buto al más rancio presidencialismo. Los diputados
de Morena de otros estados se preparan para hacer lo
mismo. En resumen, esa prohibe la venta de alimen
tos considerados "chatarra" (golosinas, botanas y re

frescos) a los menores de edad, porque, se argumen
ta, producen obesidad, hipertensión, diabetes y otros
males peligrosos, que dicen son tierra fértil para el
coronavirus de moda. Pero, los padres de los meno
res podrán comprarlos y dárselos a sus hijos. Otros
que lo hagan serán considerados delincuentes.

A juicio del escribidor, las dos leyes, la federal y la
oaxaqueña, son un una estupidez, proveniente de las
buenas conciencias y de la corrección política; un
clásico lavado de manos... y de conciencia.

La nueva ley oaxaqueña provocará lo que provoca
toda prohibición: la circulación y venta ilegales de lo
prohibido. Un mal día se descubrirá que hay carteles
de niños que trafican con golosinas surtidas por sus
padres de familia o el tendero de la esquina que se
niega a perder sus pocas ventas.

Igual, la ley de los etiquetados. Y si los productos
"chatarra" llevarán etiquetas, los alimentos popula
res (tortas, tacos, tamales...), sustento de millones de
mexicanos) deberían tener etiquetas sobre conteni
dos dañinos. ¿Cuántas calorías y carbohidratos con
tienen una "guajolota" y un vaso de atole afuera de
una estación del Metro? ¿Y los dulces típicos? ¿Y el
plomo de las ollas de barro?

La solución no es ni las etiquetas ni las prohibi
ciones; es la educación (el conocimiento) y principal
mente empleos bien pagados para que los mexicanos
puedan alimentarse mejor. Si no se entiende, enton
ces habrá que aprobar una absurda ley que obligue
que a todos los recién nacidos en México se les tatué
una etiqueta que informe: "Vivir es nocivo para la
salud e irremediablemente es causa de muerte".
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Aparte de habernos jodido la viday de
haber matado a casi 800 mil perso
nas a la fecha, si algo nos va a dejar el

covid es el ensanchamiento de la desigualdad a nivel
oceánico a lo largo y ancho del planeta.
Es obvio que quienes entraron a este cataclismo

con menos armas van a salir más raspados. Lo cu
rioso es que la mayor parte de quienes ya vivían en
la abundancia no sólo no han perdido, sino que han
visto multiplicarse sus patrimonios; quienes tienen
más dinero y mejores banqueros han podido mo
ver con facilidad sus capitales a terrenos financie
ramente fértiles —que siempre los hay en las gran
des crisis, cuando sectores enteros mueren o se con
vierten en gallinas de los huevos de oro de la noche a
la mañana, asegún—, al contrario del trabaj ador de
clase media promedio que tiene una cuenta de che
ques para el sueldo del mes y quizá algún paquete
prefabricado en cualquier casa de bolsa nacional,
casi siempre administrado por un recién graduado
de la carrera de economía que le debe el puesto a al
gún compadre gerente del tío diputado.
Esto es grave. Pero más dañino y longevo será el

daño social y cultural, el retraso emocional e inte
lectual de nuestras juventudes que, en una de sus

formas, se manifiesta en la imposibilidad de ir a la
escuela: en México, en una de las pocas respuestas
sensatas del gobierno ante la pandemia, el inminen
te año escolar se dará de manera remota. No parti
mos precisamente de un buen rasero: si bien el nivel
académico de la mayoría de nuestras escuelas pri
vadas dej a mucho qué desear, según el último censo,
casi el 30 por ciento de las escuelas públicas mexi
canas no tiene siquiera agua entubada, habiendo
23,283 sin sanitarios y 20,111 sin luz.
Como con todo lo demás, para enfrentar la

presente tarea habrá dos Méxicos: algunos po
cos contratarán tutores individuales, personal
de servicio y los mejores programas y materiales
educativos para que los j uniorci tos no pierdan de
masiado. Para la gran mayoría de escasos o me
dianos recursos esa no es opción, y menos si en
tendemos que uno de los padres deberá dejar de
trabaj ar, o gastar en contratar a un sucedáneo pa
ra atender al o los crios estudiando en casa, cuan
do de por sí las oportunidades económicas se nos
están desmoronando a pasos agigantados.
En unos años veremos diferencias sustanciales,

mucho mayores a las que hay ahora, entre uno y otro
grupo. Entre los desfavorecidos la deserción escolar
aumentará considerablemente, y la aceptación en
escuelas preparatorias y universidades de prestigio,
aquellas capaces de hacer una diferencia en sus futu
ros laborales y profesionales, disminuirá para darle
paso a quienes sí pudieron subsanar los estragos del
covid aprendiendo por cuenta de sus familias mejor
inglés, matemáticas, redacción o física
Entre el 2008 y el 2013 la desigualdad se reduj o a

nivel mundial por primera vez desde la revolución
industrial, y en América Latina siguió baj ando hasta
2015. La mejor receta para que eso se hubiera con
vertido en una tendencia fij a es una educación pú
blica y universal de calidad, pero bien sabemos que
esa nunca ha sido prioridad de los gobiernos mexi
canos, y menos aún de éste. 1^»
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Preludio a la reforma

Con la participación, de manera
virtual, de integrantes de los tres
Poderes, este martes se llevará a
cabo el encuentro "Desafíos de la

Justicia mexicana", organizado
por la Junta de Coordinación Polí
tica del Senado de la República.
Esta reunión tiene como objetivo
analizar los retos y las iniciativas
de reforma en materia de procu
ración de justicia para lograr una
sola propuesta en consenso que se
discuta e incluso se pueda dictami
nar y aprobar durante el próximo
periodo¡ordinario en la Cámara

alta. Participan el presidente de la
Suprema Corte, Arturo Zaldívar el
fiscal general, Alejandro Gertz Ma
ñero; la secretaria de Gobernación,
Olga Sánchez Cordero; el conseje
ro Jurídico de la Presidencia, Julio

Scherer; además de legisladores,
gobernadores y académicos.

Silencio azul

Tras la publicación de un video
en donde se aprecia la entrega de
millones de pesos en efectivo a
Rafael Jesús Caraveo Opengo,
exsecretario técnico de la Comi

sión de Administración del Senado

y en donde también aparece

Guillermo Gutiérrez Badillo,

quien trabajaba para la fracción
parlamentaria del PAN, la gran
mayoría de los panistas prefirieron
guardar silencio, a pesar de que las
solicitudes de una postura llegaron
por todos lados. Quien sí reaccionó
fue el gobernador de Querétaro,
Francisco Domínguez, que orde
nó la destitución de Gutiérrez Badi

llo, quien era su colaborador en el
gobierno estatal. Horas después, el
dirigente nacional panista Marico
Cortés emitió un posicionamiento,
cuestionando más la filtración del

video que su contenido, pero los
silencios fueron los que más llama
ron la atención, sobre todo entre
algunos exsenadores.

Yk) que viene
Ahora resulta que nadie sabe
quién ni por qué motivos se filtró
el controvertido video, ni si está

relacionado con el caso Lozoya,
ni si es alguna prueba concreta.
Lo que sí se sabe es que muy
seguramente, este tipo de audiovi
suales se podrían ir "filtrando* en
las próximas semanas, y la lista de
personajes en pantalla también
podría irse ampliando, así que
esto no ha hecho más que comen
zar. Atentos.
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ASTILLERO

Videogolpe a PAN y Calderón fí Domínguez
Anaya; LavalleMouriña i Morena, por Querétaro
y Campeche fi ¿Santiago Nieto y Layda Sansores?

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA TRIANGULADA DIFUSION de
una pequeña parte de las videogra
baciones atribuidas (aún) de manera
extraoficial al ex director de Pemex,
Emilio Lozoya Austin, afectará las

expectativas electorales del Partido Acción
Nacional en Querétaro, donde Morena podría
enviar como cuidada carta presidencial al abo
gado Santiago Nieto Castillo como candidato a
gobernador, y en Campeche, donde el Revolu
cionario Institucional ejerce de forma escleró
tica el poder (con un sustituto poco relevante
del desdibujado Alejandro Moreno, Alito,
quien pidió licencia al cargo de gobernador), el
PAN se mantiene como el opositor más recio y
la alcaldesa de Alvaro Obregón en la Ciudad de
México, Layda Sansores, se vuelve a visualizar
como posible candidata frecuente a gobernar
el estado como lo hizo su padre, el emblemáti
co priísta Carlos Sansores, apodado El Negro).

EL MINIVIDEO RODADO presuntamente
en instalaciones del Senado también golpea
directamente a Acción Nacional en sus preten
siones en el resto del país, tanto en el caso de
la Cámara de Diputados federal, que elegirá o
relegirá a ocupantes de sus 500 curules, como
en las demás contiendas por gubernaturas, di
putaciones locales y presidencias municipales,
pues a una larga historia de escándalos a cuen
ta de los moches legislativos y otras corruptelas
en cargos públicos, se suma ahora la evidencia
gráfica, no suficientemente confirmada para
efectos jurídicos, pero plenamente para fines
políticos, del manejo de paquetes de billetes
por parte de personeros de la plena confianza
de panistas como el entonces senador y ahora
gobernador de Querétaro, Pancho Domínguez,
el entonces senador por Campeche, Jorge Luis
Lavalle Maury, y, de manera al menos indi
recta, al fallido delfín de Felipe Calderón para
la sucesión presidencial, Ernesto Cordero,
entonces coordinador de la bancada senatorial
panista.

EL IMPACTO DE más de cuatro minutos de
videograbación alcanza a las dos principales

figuras de la alicaída oposición partidista al
Presidente de la República, su partido y sus
aliados. Apenas ayer, un diario capitalino de
corte derechista daba a conocer la encuesta de
opinión telefónica hecha por su matriz regio
montana sobre las figuras que podrían hacer
contrapeso a Andrés Manuel López Obrador.
El más destacado, según ese ejercicio, sería
Ricardo Anaya; en segundo lugar, aunque dis
tante del primero, Margarita Zavala.

ANAYA DESPEGÓ SU carrera política desde
Querétaro y aun cuando los blanquiazules se
pelean fuerte en esa entidad (acaban de encar
celar, por pleito con el gobernador Domínguez,
al presidente municipal panista de Colón, que
hace un año denunció a Diego Fernández de
Cevallos por un enorme adeudo en el pago de
impuesto predial), la marca de blanco y azul
queda manchada para unos y otros con este
episodio ante el cual el gobernador Domínguez
sólo acertó a tomar medidas infames: destituir
a su secretario privado, protagonista del video
tan citado, y asegurar que no supo nada de
esos hechos. Ya antes había tenido difusión
nacional un video en el que se le escuchaba ha
blar por teléfono con el entonces candidato a
gobernar Baja California Sur, Carlos Mendoza
Davis, acerca de "seis kilos" mensuales de apo
yo a esa campaña electoral.

LAVALLE MAURY, POR su parte, fue vigo
rosamente apoyado por Juan Camilo Mouriño
y Felipe Calderón en diversas fases de su ca
rrera política. Esas relaciones de ensueños de
enorme prosperidad empresarial a cuenta de
la política y de larga continuidad en el poder
tuvieron como sede Campeche, donde Lavalle
y Mouriño ya eran grandes amigos y a donde
llegó Calderón a pasar especiales momentos de
su vida personal y política.

COMO PUEDE VERSE, lo importante no es
precisar cuál fue la fuente real de la filtración
(a través de una cuenta en YouTube que aboga
dos del hermano de Lozoya dicen que es falsa)
ni las consecuencias jurídicas que esto pudiese
ocasionar. El juego se llama elecciones y las
apuestas (es decir, el suspenso, el riesgo) van
creciendo. ¡Hasta mañana!
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En Hidalgo, hermanos y esposas
quieren heredar ayuntamientos
::::: Donde se ha hecho (mala) costumbre pen
sar que el poder se hereda, nos narran, es en
Hidalgo, pues en miras a las elecciones del 18
de octubre, al menos una decena de alcaldes

pretenden dejar su cargo a
allegados, ya sea hermanos,
esposas o sobrinos. Entre
quienes preparan el terreno
para los suyos, nos asegu
ran, está el edil de Ixmiquil
pan, Pascual Chanez (In
dependiente), quien quiere
de sucesor a su hermano Vi
cente. Pero el caso más no

torio, nos aseguran, es el de
Tasquillo, donde desde

2009, trienio a trienio el poder ha quedado en
manos de una sola familia: los Ramírez

Mendoza, que han ido del PRD al PRI. ¡Boni
tas familias... pero con resultados muy pobres!

Campaña negra o malos manejos
::::: Desde Guanajuato, nos revelan, en la dele
gación de programas sociales del gobierno fe
deral ya entonan las Golondrinas a la subde
legada de la Secretaría del Bienestar, Aris
beth García, luego de reiteradas denuncias

de padres de familia, quie
nes acusan desvío de recur

sos en el programa La Es
cuela es Nuestra, bajo el
alegato de que "servidores
de la nación" les exigían el
dinero que recibieron del
programa federal para me
joras de los planteles. El te
ma, según nos relatan, no
es menor, pues incluso el
diputado local Ernesto Ga

llardo (Morena) ya anticipó que doña Aris
beth se va y la defendió al decir que la fun
cionaría es víctima de una campaña orquesta
da por el gobierno estatal panista. ¡Qué tal!
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Exgobernador, en la mira (y en la
acción) ante elecciones 2021
::::: Nos cuentan desde Zacatecas que, quien
dio de qué hablar tras pasear por su tierra na
tal fue el exgobernador Miguel Alonso Re
yes, actual secretario adjunto de la Presiden
cia del CEN del PRI, ya que este fin de sema

na posteó en sus redes so
ciales una fotografía con la
actriz y cantante Flor Sil
vestre, donde refirió que
fue a felicitarla por su cum
pleaños. Pero, nos mencio
nan, las fotos que causaron
ruido político fiieron de un
evento taurino al que asis
tieron algunos funcionarios
del gobierno estatal priista
que aspiran a la gubernatu

ra en 2021, lo que de inmediato hizo brotar
preguntas sobre si el exgóber busca una dipu
tación federal y hasta si será la mano que me
cerá la cuna electoral. El tiempo lo dirá

Miguel Alonso
Reyes

De pretextos, género y violencia
::::: El que resiste dar su brazo a torcer, nos di
cen, es el edil de Mazatlán, Sinaloa, Luis Gui
llermo Benítez, pues se ha dedicado a buscar
pretextos para no acatar el ordenamiento de
brindar disculpas públicas a la sindica procu
radora Isela Bojórquez, quien ha sido vícti
ma de violencia política de género en el de
sempeño de sus funciones. El morenista, nos
revelan, está con la espada contra la pared,
luego de que el Tribunal Estatal Electoral re
solvió que, si en estos días no acata la senten
cia emitida el pasado 12 de junio, le aplicará
medidas de apremio que pueden llegar a su
arresto y una sanción económica. El machis
mo, se oyó por ahí, es un caballo que a sus
mejores jinetes termina por aventar al lodo.
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Una petición del presidente
y unafiltración misteriosa
Decía el ex presidente

de Estados Unidos,
Franklin Delano Roo

sevelt —por cierto tan admira
do en Palacio Nacional y cali
ficado como "el mejor presi
dente de los Estados Unidos"

por el actual presidente mexi
cano— que "enlapolíticanada
ocurre por casualidad" y que
"cada vez que un aconteci
miento surge, se puede estar
seguro de que fue previsto para
llevarse a cabo de esa manera".

Por eso no fue ninguna casua
lidad que ayer por la mañana
el presidente López Obrador
dijera que se tenían que difun
dir en los medios y en las redes
sociales los videos que Emilio
Lozoya le entregó a la Fiscalía
General de la República y, ape 
ñas unas horas después apare 
ciera misteriosamente y en

una cuenta falsa creada con el
nombre de un hermano de Lo

zoya, el primer video donde se
observa cómo se entregan bol 
sas llenas de dinero por hasta
1.5 millones de pesos, a dos
personeros enviados por la cú
pula del PAN en el Senado de
la anterior legislatura, uno de
ellos vinculado al senador Jo r

ge Luis Lavalle Maury.
Para la 1 de la tarde, en la

plataforma de Youtube en
una cuenta a nombre de Juan

Jesús Lozoya Austin, presun

tamentamente hermano del

exdirector de Pemex, apare
cía el primer video en donde
funcionarios de Pemex en

2013 le hacían entrega, en una
oficina al parecer de la paraes
tatal de varias bolsas de plás
tico con fajos de billetes de
200,500y1000 pesos a Rafael

Caraveo, secretario Técnico
del Senado en aquel año y
vinculado al senador Lavalle

Maury, además de Guillermo
Gutiérrez Badillo, quien era
hasta ayer secretario Técnico
del gobernador de Querétaro
y senador también en aquella
legislatura, Francisco Do
mínguez. Ayer mismo, el go
bernador Domínguez se de
slindó de las acciones de su

secretario técnico y anunció
su "cese inmediato" para que
contribuya al esclarecimien
to de los hechos.

La filtración de ese primer
video, que es apenas un frag
mento de las 16 horas de gra
bación que Emilio Lozoya le
entregó a la FGR fue sin duda
un movimiento perfecta
mente calculado, casi "una
pieza de relojería" nos decía
ayer un político de la izquier
da. Y es muy posible que en
los próximos días, semanas y
meses, asistamos a este tipo
de filtraciones "anónimas"

en las que nadie sabrá por

donde llegó ya no el ramala
zo, sino el "videazo", con un
cronograma muy bien pla
neado desde las alturas y en
el que nadie asumirá ni la pa
ternidad ni la responsabili
dad penal de la filtración de
un material de prueba de una
investigación en curso. Es
una dinámica que inevitable 
mente nos remite al 2004 y a
los "videoescándalos" del

empresario Carlos Ahumada
que grabó y filtró a los medios
grabaciones de varios políti
cos vinculados al entonces je
fe de Gobierno, Andrés Ma
nuel López Obrador, reci
biendo sobornos en maleti

nes, como René Bejarano y
Carlos Imaz, entre otros.
Adiferenciade aquellos vi

deos y del terremoto político
que causaron hoy, todo apun

ta, no habrá "nadie" detrás de
las filtraciones, aunque al
mismo tiempo puedan estar
todos. La primera filtración
que se hizo a nombre de Juan
Jesús Lozoya Austin, ayer fue
desmentida por el abogado
de Lozoya, Miguel Ontiveros,
quien acusó que el hermano
de Emilio no tiene ninguna
cuenta en Youtube y que la
que se abrió para difundir el

citado video es falsa y lo hi
cieron suplantando su iden

tidad, por lo que Juan Jesús
presentará una denuncia an
te la Fiscalía General de laRe

pública.
Así que Roosevelt tenía ra

zón: en la política no hay ca
sualidades y estamos indu
dablemente ante una ven

ganza que, 16 años después,
cumple perfectamente aque
lla frase de que "la venganza
es un plato que se come frío".
Porque, si con "videoescán
dalos" comenzó la cacería del

proyecto político alternativo
que desde aquel 2004 co
menzó a enarbolar López
Obrador, hoy con videos fil
trados que también son es
candalosos y quizás lo serán
más que aquellos, se abre la
puerta de un proceso judicial
que será histórico y que, más
allás de los nombres y de las
personas que serán expuestas
recibiendo sobornos o dinero

ilegal a cambio de votos en el
Congreso o de favores políti
cos, significa un golpe seco y
duro en contra del modelo

político que imperó en el país
durante las últimas décadas,
ese en el que el PRI y el PAN
se coludieron para continuar
con el viejo sistema de co
rrupción, privilegios y cons
trucción de fortunas y carre
ras políticas a costas del diñe 
ro público y del saqueo de los
recursos del país. •

Fecha: 18/08/2020

Página: 9

Area cm2: 316

1 / 2

Columnas Políticas

Serpientes y Escaleras / Salvador García S.

Salvador García Soto

Costo: 33,274

Página 42 de 52



Significa un golpe seco y duro en con
tra del modelo político de las últimas
décadas, en el que PRI y PAN continua
ron con el viejo sistema de corrupciól

Fecha: 18/08/2020

Página: 9

Area cm2: 316

2 / 2

Columnas Políticas

Serpientes y Escaleras / Salvador García S.

Salvador García Soto

Costo: 33,274

Página 43 de 52



El presidente sí ha endeudado
al país, y bastante
Cada que puede, el presi

dente López Obrador di
ce que él no ha endeu

dado al país. Apenas ayer lo re
pitió en su conferencia mañane
ra. Lo que dice el presidente es
mentira: sí ha endeudado al
país, y mucho. Según los datos
oficiales que emite su propio go
bierno, entre junio del año pa
sado y junio de este año, la deu
da aumentó 9.1%.
De hecho, de acuerdo con las

cifras dadas a conocer por la Se
cretaría de Hacienda en el Infor
mes sobre la Situación Económi

ca, las Finanzas Públicas y la
Deuda Pública, al cierre de 2018
recibió de la administración de

Enrique Peña Nieto una deuda
de 46.0% del PIB, ahorita ya la

tiene en 53.2% y va a cerrar el año
en 54.8%. En esta proporción del
Producto Interno Bruto, un tra
mo es por la depreciación de la
moneda y la caída del propio
PIB, pero el grueso es por la nue
va contratación de deuda con

templada en el presupuesto de
egresos, vía déficit.
Si este aumento en la deuda ya

se ve grandecito, en los próximos
meses la cosa se va a poner toda
vía peor. La pandemia podría de

jar unhueco de aproximadamen
te 700 mil millones de pesos en el
presupuesto (la estimación ofi
cial, que se pasa de optimista, es
que el hueco será de 400 mil mi
llones). ¿Cómo va el gobierno a ta
par ese hueco? Pues un pedazo
secando el Fondo de Estabiliza

ción Petrolera, que todavía tiene
cerca de 175 mil millones (lo re
cibió con una cifra récord de más

de 279 mil millones en 2018 pero
lo mal gastó cuando no había cri
sis). Otro pedazo, desapareciendo
los fideicomisos: ahí hay otros 100
o 125 mil millones. Ya van 300. Lo

demás va a tener que ser déficit.
Un 5% del PIB más de deuda,
aproximadamente.
Y eso que el gobierno mexicano

es uno de los pocos del mundo que
no ha querido financiar un progra
ma de apoyo real a los ciudadanos
que ven en riesgo su empleo. Se
gún cálculos internacionales, el
gobierno mexicano ha destinado
sólo un 1% del PIB a apoyar a la
gente. Para ponerlo en perspecti
va, comparémoslo con algunas
países del mundo. Y para que el
presidente no diga que no se pue

de comparar a México con países
ricos, tomemos los datos de algu
nos países africanos. Según las es
tadísticas del Oxford Covid19 Go

vernment Response Tracker, Togo
destinó el 12% de su PIB, Zimba
bue el 11%, Senegal el 8%, Mauri
tania el 6%. México: 1%. Es dinero
dedicado a salvar del desempleo a
las familias. El gobierno del presi
dente AMLO abandonó a estos

ciudadanos y por eso 15 millones
de personas más están en situa
ción de pobreza laboral (que por
más que trabajan, lo que les pagan
no les alcanza ni para comprar la
canasta básica).
Así que a la rifa del avión que no

incluye el avión, al aumento de las
gasolinas que no es gasolinazo, al
pico de la pandemia que no es pico,
al ya rescatamos Pemex pero sigue
en virtual quiebra, al no militari
zaremos la seguridad pública pero
laGuardiaNacional es militar, al no
hay desabasto pero no hay medi
cinas. .. súmele ahora el no endeu

damiento pero sí subió la deuda.
SACIAMORBOS. Entre los

círculos de quienes eran cerca
nos a Emilio Lozoya cuando en
cabezaba Pemex, se comenta
mucho que el escándalo podría
alcanzar a Mariana Borrego y
Alejandro Legorreta. Cuentan
que en estrecha coordinación
con Lozoya, "pasaron la charola"
para la construcción del nuevo
Museo Tecnológico. •

El gobierno federal recibió de la adminis
tración de Enrique Peña Nieto, al cierre d
2018, una deuda de 46% del PIB, ahorita la
tiene en 53.2% y va a cerrar el año en 54.8%
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AMLO no quiso ir contra
Osorio Chong
::::: En días pasados, nos comentan, previo a la
reunión diaria del gabinete de seguridad, el
consejero jurídico de la Presidencia, Julio
Scherer Ibarra, presentó al presidente Andrés
Manuel López Obrador un amplio expedien

te con detalles para intentar
llevar a un proceso penal al
exsecretario de Gobernación

y actual senador priista, Mi
guel Ángel Osorio Chong.
Nos dicen que la propuesta
fue rotundamente desapro
bada por el presidente. Nos
aseguran que el mandatario
dijo que esa acción en contra
del coordinador de la banca

da del PRI podría generar
más problemas que satisfacciones para el ac
tual gobierno, y que generaría complicaciones
el resto del sexenio. Dentro del gabinete asegu
ran que algo en la propuesta de ir contra Oso
rio no le cuadró al Presidente, por lo que la
ofensiva, nos comentan, quedó desactivada.

Videoescánüalosy
coincidencias
::::: Luego de que ayer inició lo que podría ser
considerada la segunda temporada de la serie
videoescándalos, nos hacen ver que se com
prueba que en política no hay coincidencias,
ni perdón ni olvido. Nos recuerdan que uno de
los personajes señalados por Andrés Manuel
López Obrador como responsables de los vi
deoescándalos de marzo de 2004, donde se ve
al empresario Carlos Ahumada entregar fajos
de dinero en efectivo a René Bejaraiio, fue
Diego Fernández de Cevallos, prominente
panista originario de Querétaro. Explican que
los videos difundidos ayer en redes sociales
tienen un impacto político directo al PAN y al
panismo queretano que encabeza el goberna
dor Francisco Domínguez. ¿Coincidencia?

¿Quién administra los
videos de Lozoya?
::::: Muy rápido, ayer, la Fiscalía General de la
República se desmarcó de una posible filtra
ción del video en el que aparecen dos exfun
cionarios del Senado recibiendo y contando
torres de dinero en efectivo, presumiblemente
para el pago de sobornos a legisladores para
que apoyaran las llamadas reformas estructu
rales del presidente Enrique Peña Nieto. El
video, presuntamente ligado al caso del exdi
rector de Pemex, Emilio Lozoya Austin,
quien acusó al expresidente y al ex secretario
de Hacienda, Luis Videgaray, de haberle or
denado recibir sobornos de la compañía Ode
bretch para utilizarlos en el pago de asesores
en la campaña presidencial de 2012 y para co
rromper legisladores. La FGR de inmediato
dijo que el video no forma parte de las prue
bas que entregó Lozoya, por lo que de esa de
pendencia no salió. La duda es ¿quién está
administrando los videos de Lozoya?

IMSS no violó datos personales
::::: En el IMSS aseguran que nunca violaron
los datos personales de un paciente de origen
guatemalteco del que el Instituto presentó su
historia y la manera en que fue atendido para
superar la enfermedad de Covid19. La depen
dencia, a cargo de Zoé Robledo, afirma que
cuenta con el permiso firmado del paciente, y
que por cierto, no solo accedió a que su histo
ria se utilizara para difundirla en medios de
comunicación, sino que se quedó agradecido
con el Seguro Social, y con el país.
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La oposición en picada
Los esfuerzos denodados

por denostar al presidente
Andrés Manuel López Obra
dor, en la inmensa mayo río
de los medios de comunica

ción, no se lian traducido en
una transformación en las

percepciones de la mayoría de la pobla
ción. Peor todavía, los desencuentros de
casi un tercio de gobernadores con el go
bierno federal ÍSítt languidecido pública
mente. Basta con leer las notas del fin de

semana, que muestran que han sacado
la bandera blanca y reconocido que sus
amenazas de separatismo sólo fueron
eso: escaramuzas que fes lia traído un
efecto bumerang. Error de cálculo, sobre
valoración de sus posibilidades o las dos
cosas, lo cierto es que los gobernadores
lian debido reconocer que no pueden
solos y, por ende, se entiende necesitan
del presidente López Obrador para man
tener la gobenia bilidad en sus estados. Si
no fuera el caso no hubieran hechos se

mejantes declaraciones públicas y ya ha
brían optado, por ejemplo, por la vía de
Cataluña, en España, que tiene su propia
lengua, identidad, recursos y toda lina
narrativa que le permite retar al Estado
español. Bo es el caso en ningún estado
de México. Mo existe, tampoco, personaje
alguno que pueda ser el catalizador de
la oposición. El diario Reforma indica
que su principal líder es Ricardo .Anuya,
quien vive fuera de México y lia sido se
veramente cuestionado desde el sexenio

pasado. El líder aspiracional, el gober
nador de Jalisco. Enrique \lluro, cuenta

sólo con el !)".(> de las preferencias para
encabezar a los detractores presidencia
les y laminen lia debido agachar la ea be
za ante la 4T. De pena ajena, por decir
lo menos, fue no su acusación contra el
presidente de la República por supues
tamente crearle problemas en su estado,
sino su rápido cambio de discurso donde
hasta disculpas ofreció. Es natural para
el sentido común que cada quien debe
escoger sus batallas y emprender una si
se tienen posibilidades reales de ganar
la, al menos razonablemente. I I sentido
común, como dice la conseja popular es
él menos común de los sentidos. De ahí,
tanto gobernador opositor damnificado
por el pesó de sus propias palabras. Si
esa es una mala noticia para los oposito
res, sin prejuzgar si tienen o no razón en
sus reclamos, peor es la liberación que
empieza a generarse con los videos de
Lozoya, donde involucra a personajes de
alto nivel del Partido Acción Nacional en
presumibles actos de corrupción. Dice
la conseja que una imagen aquí un vi
deovale más que mil palabras. Tiene un
efecto catártico en la inmensa mayoría
de la población, que siempre ha estado
marginada y esas acciones las observa
como una acción gratificante, con razón
o un ella. I n esa misma dilección se ins

cribe el hecho de que el presidente López
Obrador ha roto los esquemas tradicio
nales de la política mexicana. Se ha man
tenido permanentemente en campaña,
es decir, a la ofensiva no a la defensiva,
que es propio de un gobernante mexi
cano. Ello, le lia generado críticas en siis
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opositores, pero no ha roto ninguna dis
posición constitucional. De ser el caso,
esa política ya hubiera sido controvertida
ante la autoridad judicial competente^
La ofensiva de AMLO fe permite ganar
los espacios en la agenda pública, con
sus yerros, errores y todas sus faltas que
pudieran existir, pero una cosa es cier
ta: establece la agenda de la discusión
social, es un sobreviviente, de la política
mexicana, que conoce desde sus entrañas
y ejerce el poder presidencial con todas
sus atribuciones, porque lo puede hacer
como ningún otro mandatario en la his
toria contemporánea del país. Cuenta,
además, con un valor muy importante
para el pueblo: no se le ha encomi ado un
patrimonio que no pueda justificar. Los
intentos por descalificarlo en esa direc
ción han fracasado y al no encontrarle
liada, sus detractores se yare con todo
contra su hijo menor por haber via jado
a ; V apuleo! (.orno si el menor debiera
estar condenado a vivir como la orden

de los carmelitas descalzos e ir a Aca
pulco no estuviera en las posibilidades

económicas de cualquier hijo de un pro
fesor de tiempo completo universitario,
como es el caso de su madre. Hasta ese

nivel lian licuado los opositores de AMLO
poique no tienen nada contra él, quien
es el responsable de la conducción del
país, pero en esta lucha política deses
perada de los opositores no hay ningún
valor ético que observar, porque la éticá
es un estorbo para ellos. Las elecciones
del 2021 vistas desde ahora, parecen que
serán una repetición del 2018, pero con
los márgenes de maniobra que permi
te tener el poder presidencial. Se dice
y bien que quien puede lo más, puede
lo menos. Y la inmensa mayoría que no
tiene nada, tenga o 110 razón, i ra distinto
ese punto, ve al presidente como uno
de los suyos y con eso es suficiente yr de
sobra para renovar las preferencias elec
torales él próximo año, si no hay grandes
cambios en el camino que por ahora 110
se avizoran o que estén fuera de la capa
cidad de encauzarlos por el mandatario
mexicano.

»@evi'üanuevamx
ernestov¡üanueva@hushmail.com
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PEPE GRILLO

LO MISMO, PERO MÁS CARO
En Tlaxcala dilapidan recursos públicos, como si la entidad
estuviera en jauja y no es una situación de apremio.
Resulta que el gobierno estatal llamó a una licitación
pública para la elaboración de licencias de conducir de la
entidad. Era una operación de ñ millones de pesos.
El proceso avanzaba sin contratiempos hasta que llegó de
las alturas una orden inapelable: [descalifiquen a todas las
empresas que participan en la licitación!
La elaboraciÓEi de las licencias se resolvió por adjudicación
directa a una empresa que cobró 19 millones de pesos. Más
del triple.
La pregunta es si el gobernador Marco Antonio Mena
siguió desde el principio el proceso o apenas se está
enterando del extraño negocio que fraguó alguno de sus
subordinados.

Se espera una explicación convincente.

LOS OTROS DESAPARECIDOS

Se diría que todos los desaparecidos son iguales, pero tal
parece que hay unos más iguales que otros.
En Guerrero, por ejemplo, colectivos de desaparecidos de la
zona de Atoyac, demandan al gobierno federal que aplique
los mismos protocolos de búsqueda e identificación que usa
en el caso Ayotízinapa,
Esos grupos buscan a 450 familiares desaparecidos,
algunos desde la época de la llamada Guerra Sucia en la
década de los años 70 y otros más recientes,
En todos estos años no han logrado tener el peso político
que sí tiene el caso Ayotzinapa, en el que el Estado
concentra recursos técnicos, financieros y humanos para
encontrarlos.
Por lo pronto en el zócalo de Atoyac hay una muestra con
fotografías de esos otros desaparecidos.

¿Incomodidad ideológica?
Horas después de ponderar ante la prensa la vacuna que
investiga la Universidad de Oxford, produce AstraZenecay
financia la Fundación Slirn, el presidente López Obrador se
declaró listo para aplicarse... la vacuna rusa.
¿Qué pasó ahí? Acaso se siente incómodo ideológicamente
con la aportación occidental y quiere dar un giro a Ja tierra
a los vastos dominios de Putín.

"Yo se seré el primero en ponérmela" dijo sacando el pecho
como un cosaco a punto de bailar el Kazachok.
Ya veremos qué efecto le hace. La OMS dijo que apenas está
intentando entender el producto y conocer a qué pruebas
se sujetó antes de registrarla, porque se conoce muy poco,
casi nada.

Una cosa es inobjetable, ningún científico neoliberal
estudió en una universidad rusa, tal vez sea por eso.

SE VERAN LAS CARAS

Los integrantes del gabinete presidencial y los
gobernadores de los estados se verán las caras mañana en
San Luis Potosí, o se verán las mascarillas.
Será la primera reunión presencial de la Conago con
el gobierno desde marzo, cuando comenzó la jornada
nacional de sana distancia.

Hay muchos temas en espera de ser tratados, comenzando
por los urgentes relacionados con la pandemia y los de
fondo sobre el nuevo pacto fecal. Lo importante es que se
junten y timen asperezas, que hay demasiadas.
En San Luis Potosí estará presente el subsecretario López
Gatell que se mantiene en su cargo y que dar á desde allá su
acostumbrada conferencia a las siete de la noche.
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Olivia
López
Arellano

A través de! programa Salud en
tu Vida, la CDMX busca detectar
y disminuir diabetes, obesidad e
hipertensión. La secretaria de

Salud capitalina mencionó que la estrategia pre
tende que las personas con más riesgo de ser
hospitalizadas y de fallecer en caso de contraer
COVfD19 tengan una mejor cuftura de la pre
vención y el autocuidado.

Miguel

Bgsé

El cantante convocó a sus segui
dores a una manifestación para
formar parte de la "resistencia"
en contra de las nuevas medidas

que implemento el gobierno del presidente Pe
dro Sánchez PérezCastejón y criticó el hechto de
tener sólo una hora para reunirse en la Plaza Co
lón de Madrid, Ei músico volvió a arremeter con

tra Bill Gates de querer implantar microchips en
las personas por medio de las vacunas contra ei
Coronavirus. con la intención de controlar ai

mundo a través de la red 5G.
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#POLÍTICA
CONFIDENCIAL
• La Conago y AMLO limaron asperezas. Nos cuentan
que si esperaban que salieran chispas de la reunión
de este miércoles entre gobernadores y el presidente,
pues no. Tal parece que se la van a llevar calmada...
guarden las palomitas.

• Hugo LópezGatell sí salió perdiendo. Nos dicen que
la exigencia de que renunciara a la subsecretaría de Sa
lud no iba a prosperar, pero cuando llegue el momento
de hacer cuentas el presidente López Obrador lo verá
como un fusible que pagará los platos rotos... ¿o lo
vestirán de héroe?

• Videoescándalos y la venganza. Cuando René Beja
rano fue exhibido en televisión guardándose hasta las
bolsas con el dinero en efectivo se inició la temporada
de videos que golpearon las aspiraciones presidencia
les de López Obrador. Y como el que a video mata a
video muere, ahora vuelve la temporada versión 4T.
Aquí sí hay que sacar las palomitas.

•¿Terror en el PAN? En el panismo toman con pinzas
el asunto de los videoescándalos que ya rozaron y
tumbaron al secretario particular del gobernador de
Querétaro, Pancho Domínguez. De cualquier forma,
aseguran en las filas azules, en Acción Nacional está
la punta de lanza opositora. Y a ver de qué cuero salen
más correas, retan.
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EL HUACHICOL DEL H20 DEL QUE
NADIE HABLA

En nuestra nación existen muchas ma
fias muy poderosas, muchas mentiras
que de tanto decirlas se convierten
en verdades, de cosas que nos hacen

creer y que realmente no existen motivo para
tenerlas en cuenta en la importancia que mu
chas ocasiones se les da a favor de algunos
cuantos.

Dentro de las cifras en las que más vamos a la
alza, así como en la cifra de empleos informa
les que ya llegamos a un 58 por ciento, en ser
el número uno en consumo de refrescos en el
mundo, de ser el segundo más con más muer
tes por gordura y demás enfermedades que
conllevan el estar ""llcnito" como le quieren
decir aquellos que no hablan como se debe,
además del aumento exponencial el creación
de cárteles a nivel mundial, en uno de los te
mas que para nada somos "orgullosamente el
número uno", es en el consumo de agua em
botellada.

Este es un verdadero negociazo, ya que la
venden como si fuera prodigiosa, como si es
tuviera "bendita" dijeran los idiotas curas, y
esto se da por varios Tabúes que nos hacen
pensar, dentro de ellos la cultura de este con
sumo que nos hace ver como personas "más
civilizadas", personas con cierto estándar so
cial que no sirve de nada, por información que
de la misma forma no se tiene fundamento de
que esté mal el también llamado sector hídri
co o sea el sistema de agua potable, son de los
factores que nos hacen cada día comprar por
lo menos una "botellita" de simple, vil y co
mún agua, que claro está afecta a la economía
de los mexicanos de una forma exponencial
y que bueno acarrea para acabarla de amolar
daños colaterales, por llamarles con una pa
labra que se encuentra de moda, como lo es
el desecho de millones de botellas de plásti

co, que eso si contamina alarmantemente a
la población, mucho más que el atrevernos a
tomamos un vaso de agua del grifo de la llave
de nuestros hogares.
De esta mafia de la que estoy hablando, el
ochenta y dos por ciento de toda el agua em
botellada que se consume en México, perte
nece a ellas, una empresa francesa y dos grin
gas que venden desde una botellita de algunos
mililitros hasta los garrafones de veinte litros,
ellos son los gañones y los líderes en el mer
cado, que además de estar vendiendo refres
cos, venden simple y llanamente H20
Afirma la Comisión Nacional del Agua (Co
nagua) que se cuenta con un abasto en nuestra
nación de Agua Potable de más de un noventa
y dos por ciento en todo el territorio nacional
el cual llega a un noventa y cinco punto cinco
por ciento en las zonas urbanas y a un ochenta
y uno punto cinco por ciento en las zonas ru
rales, mismos que se ha demostrado que la ca
lidad de la misma es potable, o sea es bebible.
En promedio en una familia que cuenta con
estos en la cabeza, con el que el agua potable
solo sirve para bañarse y lavar los trastes y
la ropa, compran en promedio dos garrafones
de veinte litros y uno de diez a la semana, o
sea cincuenta litros de agua embotellada cada
ocho días, y en promedio, cada litro de esta
agua cuesta alrededor de dos pesos y claro
además falta el pagar el suministro de agua
que solo se usa para aseo y lavar.
Según los que analizan cifras, en México en
promedio se tomaron el año pasado de agua
embotellada ciento sesenta y tres litros y me
dio por persona, cifra que solo se obtuvo de la
compra en tiendas de autoservicios y centros
comerciales, falta el analizar la que se vende
en negocios de comida, imagínese el dineral,
y de que esta agua es la que consumen por lo
menos el ochenta y un por ciento de los mexi
canos, como si la economía nos diera este lujo
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absurdo.
Asimismo, tomando estas cifras y el prome
dio de miseria que se vive en cuestiones eco
nómicas en México, se destina entre el cinco
el diez por ciento del salario en el consumo
de agua embotellada, llegando en algunos ca
sos hasta en un veinte por ciento, o sea una
quinta parte de lo que se gana por trabajo en
un hogar.
Todo esto es un negocio bastante lucrativo, ya
que se estima que para finales de este dos mil
quince, o sea dentro de casi medio año, se van
a embolsar las empresas que abren los grifos y
llenan los botellones y botellitas, alrededor de
trece mil millones de dólares solo en nuestro

jodido y lacerado país.
Y esto va en aumento, ya que se especula que
habrá igualmente al final del año un consumo
más del cuatro por ciento con respecto al dos
mil catorce, y esto sin que exista ningún tipo
de estudio serio que demuestre que la calidad
del agua tanto del grifo de una casa como el
de la embotellada sea diferente, no hay estu
dios que demuestren que sí se tiene razón al

respecto.
Lo que realmente se debería de tener en cuen
ta y para poderse quitar esta idea de que el
agua embotellada es casi casi "bendita", y
mejor invertir en un simple filtro, hay desde
hechos de cerámica, otros de piedras y carbo
nes, de ozono, en fin, el comprar uno de ellos
es muchísimo más barato que el seguir pagan
do como borregos lo que nos quieren hacer
sentir que es lo que debemos de hacer.
Los sistemas hidráulicos afirman que la lle
gada del vital líquido a cada hogar, garanti
za que el agua sea potable, pero hasta ahí
termina su responsabilidad, valdría la pena
de que cada hogar dé mantenimiento a su
tubería, o que le mezcle una mínima dosis
de cloro u otro antibacterial y punto, dejar
de estar creando este dispendio de botelli
tas y botellotas, claro, esta solo es mi opi
nión; "HASTA AQUÍ MIS LINEAS...
COMENTARIOS: m icol u m 11 aavaii oo.

com.mx

www.elvalle.com.mx/desdelabarrera

FACEBOOK: Sergio Tubalcain Garza
TWITTER; a tubalcairi.garza
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